
Торговцы 
накликали 
кризис
В России впервые сократились 
онлайн-продажи бытовой 
техники и электроники

Экономический спад и скачки 
курсов валют ударили по магази-
нам, торгующим электроникой 
и бытовой техникой через интер-
нет. По итогам первого полуго-
дия 2015 года этот сегмент впер-
вые сократился на 2,4%, почти до 
73 млрд руб., выяснили Ассоциа-
ция компаний интернет-торговли 
(АКИТ) и исследовательская ком-
пания GfK. Тренд сменился  из-за 
тяжелой макроэкономической 
ситуации, вызвавшей рост цен 
и снижение покупательской спо-
собности, считают эксперты.

Объем онлайн-продаж быто-
вой техники и электроники (БТиЭ) 
в первом полугодии составил 
72,9 млрд руб., говорится в отчете 
АКИТ и GfK (есть у 

”
Ъ“). Это на 2,4% 

ниже, чем в аналогичный период 
прошлого года: тогда объем соста-
вил 74,7 млрд руб. Падение онлайн-
продаж в этом сегменте отмечает-
ся впервые, сообщили 

”
Ъ“ в АКИТ. 

Спад наблюдается почти во всех то-
варных категориях, составляющих 
80% рынка БТиЭ. На 5,2% сократил-
ся объем продаж компьютеров и но-
утбуков, на 0,8% — крупной быто-
вой техники, на столько же — мел-
кой бытовой техники, на 15,7% — 
потребительской электроники, на 
31,9% — фотоаппаратуры. Выросли 
только продажи телефонов и смарт-
фонов — на 23,6%, но они состав-
ляют лишь пятую часть сегмента. 
«В первом полугодии объем про-
даж через интернет БТиЭ снизил-
ся ввиду тяжелой макроэкономи-
ческой ситуации, вызвавшей рост 
цен и снижение покупательской 
способности»,— сообщил исполни-
тельный директор АКИТ Артем Со-
колов. Продажи онлайн-магазинов 
и традиционных ритейлеров БТиЭ 
по итогам полугодия просели на 
15,6%, до 653 млрд руб., подчеркива-
ет АКИТ, которая объединяет 16 ри-
тейлеров, включая «М.Видео», «Эль-
дорадо», MediaMarkt и «Связной».
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Как стало известно ”Ъ“, в отстав-
ку уходит прокурор Москвы Сер-
гей Куденеев, занимавший эту 
должность с 2011 года. Соответ-
ствующее решение господин 
 Куденеев принял после того, как 
стало известно о его неформаль-
ных отношениях с бывшим чинов-
ником Алексеем Волковым, аре-
стованным за мошенничество. 
Последний получил €500 тыс. яко-
бы для прокурора за смягчение на-
казания осужденному за растрату 
на три года.

7 сентября у Сергея Куденеева закан-
чивается внеочередной отпуск, в кото-
рый он неожиданно для коллег ушел 
в начале августа перед полугодовой кол-
легией прокуратуры Москвы. Вскоре 
после этого ожидается указ президента 
об освобождении господина Куденее-
ва от занимаемой должности по его соб-
ственному желанию. При этом, по дан-
ным источников 

”
Ъ“, господин Кудене-

ев уже ищет себе новую работу в «гра-
жданских» структурах.

По данным 
”
Ъ“, карьеру Сергея Куде-

неева в правоохранительных органах 
(он работает в прокуратуре с 1987 года) 
испортил инцидент, связанный с быв-
шим начальником управления по ве-
теринарному и фитосанитарному над-
зору по Москве и Московской области 
Алексеем Волковым. В середине июля 
господин Волков был задержан сотруд-
никами ФСБ в ресторане «Кофемания» 
при получении вознаграждения на об-
щую сумму €500 тыс. в рублях. 18 июля 
по ходатайству Главного следственного 
управления (ГСУ) СКР Басманный рай-
суд арестовал господина Волкова на два 
месяца. Позднее ему было предъявлено 
обвинение в особо крупном мошенни-
честве (ч. 4 ст. 159 УК).

По версии следствия, господин Вол-
ков пообещал представителям бывше-

го банкира решить вопрос с его уголов-
ным преследованием. Следственный 
департамент МВД обвиняет финанси-
ста и его подельников в хищении из их 
банка более 500 млн руб., а также выво-
де на сторонние организации наибо-
лее ликвидных активов в виде недви-
жимости. Оказавшись в СИЗО, один из 
фигурантов признал свою вину, поэто-
му его дело было выделено в отдельное 
производство и рассмотрено Замоскво-
рецким райсудом Москвы в особом по-
рядке. Банкир рассчитывал на услов-
ный срок, однако получил три года об-
щего режима. Очевидно, через адвока-
та, которая представляла как его инте-
ресы, так и господина Волкова, послед-
ний узнал о проблемах бывшего банки-
ра и взялся их решить.

Прямых выходов на Моспрокурату-
ру у господина Волкова не было, но он, 
по данным 

”
Ъ“, воспользовался стары-

ми связями в Минюсте, которые у не-
го появились еще в бытность началь-
ником управления по ветеринарно-
му и фитосанитарному надзору по Мо-
скве и Московской области. Отметим 
также, что в 2006–2007 годах Алексея 
Волкова дважды пытались привлечь за 
получение взятки, а потом и за вымо-
гательство, однако в первом случае де-
ло было прекращено, а во втором он 
был полностью оправдан присяжны-
ми Мосгорсуда.

По данным источников 
”
Ъ“, госпо-

дин Волков вышел на бывшего чинов-
ника Минюста, который потом рабо-
тал в Генпрокуратуре, а сейчас зани-
мает должность в аппарате правитель-
ства. Тот, говорят собеседники 

”
Ъ“, по-

звонил прокурору Москвы Сергею Ку-
денееву, с которым одно время работал 
в Генпрокуратуре, попросив помочь 
своему знакомому Волкову.
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Прокурор Москвы  
выйдет из отпуска в отставку
Сергея Куденеева подвел решальщик

Внеочередной отпуск Сергея Куденеева может затянуться на неопределенное время   ФОТО ГЛЕБА ЩЕЛКУНОВА

Как стало известно ”Ъ“, Верховный суд 
в сентябре проверит законность утвер-
жденной мэрией Москвы схемы закре-
пления школ за микрорайонами в связи 
с иском о нарушении прав детей на об-
щедоступность образования. На «мани-
пуляцию приемом в первый класс» пожа-
ловались родители первоклассницы, не 
принятой в ближайшую к дому по месту 
регистрации гимназию №1514, которая 
занимает одно из ведущих мест в сто-
личном рейтинге школ. Истцы считают, 
что «дискриминационные методы», ко-
торыми поддерживается высокий рей-
тинг учебного заведения, содержат 
«очевидные коррупционные риски».

Вслед за недавним процессом об отказе 
в приеме первоклассникам, не имеющим 
регистрации (

”
Ъ“ сообщал об этом 28 авгу-

ста), Верховный суд (ВС) 16 сентября рассмо-
трит апелляционную жалобу жительницы 
Москвы Анны Рябовой, которая просит от-
менить с момента принятия приложение 
к приказу столичного департамента обра-
зования от 22 ноября 2013 года №804 «О за-
креплении образовательных организаций 
за микрорайонами (территориями) города 

Москвы». Документ, в частности, закрепля-
ет за расположенной рядом с МГУ гимнази-
ей №1514 всего два близлежащих жилых до-
ма. Дом, в котором зарегистрирована дочь 
заявительницы, находится в 30 м от учебно-
го заведения, но, как и еще более 60 домов 
микрорайона, приписан к другой, более от-
даленной и менее престижной школе. В ре-
зультате семья, специально купившая квар-
тиру в доме напротив выбранной ими гим-
назии, не смогла записать туда ребенка.

ГБОУ №1514 занимает 13-е место в рей-
тинге образовательных учреждений, пока-
завших высокие образовательные результа-
ты в минувшем учебном году, по версии сто-
личного департамента образования. Мэр Сер-
гей Собянин ранее заявил, что это одна из са-
мых известных и лучших школ столицы: 95% 
ее выпускников сдают ЕГЭ на «отлично» и по-
ступают в престижные вузы. Высокие показа-
тели дают школам право на премии и гранты.

По данным сайта госзакупок, на от-
крывшуюся в августе пристройку к ГБОУ 
№1514 из бюджета Москвы потрачено более 
350 млн руб.
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Верховный суд рассмотрит иск 
по первому классу
Родители оспаривают правила зачисления  
в московские школы

Правительство утвердило концепцию 
крупного пересмотра подхода к государ-
ственным и муниципальным услугам. 
Белый дом впервые с 2012 года призна-
ет: в РФ работает множество разроз-
ненных ведомственных систем, наце-
ленных на оказание многих тысяч видов 
гос услуг. Информация в них обновляет-
ся  от случая к случаю, изменения законо-
дательства учитываются с опозданием, 
 ведомства-операторы выпадают из пра-
вового поля, а ответы госорганов часто 
не соответствуют запросам. Для борьбы 
с электронной энтропией правительство 
предлагает автоматизировать процесс 
распространения новых данных во всех 
системах и обязать госорганы менять 
нормативные акты только с одновремен-
ной актуализацией системы госуслуг. 
Контроль над этим процессом концепци-
ей закреплен за Минэкономики.

Правительство опубликовало концеп-
цию оптимизации систем предоставления 
госуслуг и межведомственного информаци-
онного взаимодействия — она утверждена 
распоряжением Белого дома от 20 августа 
№1616-р. Документ прямо признает про-

блему возникновения в РФ большого коли-
чества ведомственных информсистем фе-
дерального, регионального и муниципаль-
ного уровней при отсутствии у их создате-
лей и операторов обязательств по актуали-
зации хранимых данных и синхронизации 
систем друг с другом.

«Изменение сведений, содержащихся 
в одной системе, не приводит к изменению 
взаимосвязанных данных в других систе-
мах»,— констатирует правительство. При 
этом требование связанности информси-
стем зафиксировано в законодательстве. 
Отдельная проблема — «постоянное изме-
нение нормативной правовой базы», кото-
рое «влечет постоянное изменение усло-
вий предоставления госуслуг», говорится 
в  документе. 

Авторы концепции признают, что «из-
начально задача создания взаимоувязан-
ных систем перед ведомствами не стояла», 
а приведение их в актуальное состояние 
сейчас в большинстве случаев производит-
ся «в ручном режиме» и по своему графику 
в каждом ведомстве.
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Госуслуг больше,  
чем народа
Минэкономики поручено исследовать  
многообразие государственных баз данных

07  «Ростех» 
завел партнера в уголь 
Telconet Capital приобрел 50% 
в Огоджинском месторождении

07  У персональных данных 
плохая переносимость 
Подготовиться к закону  
успели не все

07  Санация Мособлбанка 
подорожала 
ЦБ добавит на его оздоровление 
43 млрд рублей

10  «Газпром-медиа» 
не торопится за рынком 
Выручка медиахолдинга 
снижается медленнее,  
чем у конкурентов
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Создание системы страховой медици-
ны в рамках обязательного медицинско-
го страхования (ОМС) в РФ фактически 
не завершено — роль страховых медицин-
ских организаций в системе ОМС растет 
медленно, следует из работы аналитиков 
Высшей школы экономики. Страховщики 
стали больше влиять на определение объ-
емов и качества медпомощи населению — 
но в сравнении со странами, где реализо-
вана та же модель, это влияние остается 
несущественным.

За последние два года страховые организа-
ции медленно наращивали свое влияние в сис-
теме ОМС — такие данные приведены в исследо-
вании НИУ-ВШЭ «Страховые медицинские орга-
низации в системе обязательного медицинско-
го страхования: что изменилось после проведе-
ния ее реформы?». Базу исследования состави-
ли данные двух анкетных опросов руководите-
лей страховых медицинских организаций, про-
веденных в 2012 и 2014 годах. Напомним, после 
2011 года роль страховых медицинских органи-
заций (СМО) в системе ОМС существенно изме-

нилась — россияне получили право выбирать 
страховщика самостоятельно, возможности уча-
стия СМО в планировании объемов медицин-
ской помощи значительно расширились, появи-
лись и механизмы стимулирования СМО к эф-
фективному выполнению их функций.

Одним из важных последствий этой рефор-
мы, как отмечают авторы доклада, стал рост чи-
сла россиян, которые воспользовались своим 
правом на смену страховщика. Как следствие, 
уровень конкуренции СМО за застрахованных 
за последние два года вырос: в 2014 году на 20,8 
процентного пункта (с 66,7% до 87,5%) увеличи-
лась доля тех, кто считает его высоким. Впро-
чем, как следует из ответов респондентов, са-
ма политика привлечения новых клиентов у 
СМО не изменилась — на лидирующих пози-
циях остались такие мероприятия, как совер-
шенствование интернет-сайта (84,6% в 2014 го-
ду), предоставление возможности обращаться 
с жалобами в электронной форме (83,3%) и ра-
бота горячей линии с застрахованными.

Что касается второго аспекта реформирова-
ния системы СМО — роста их влияния на пла-

нирование объемов медицинской помощи в 
системе ОМС, то здесь авторы доклада также от-
мечают положительную динамику. Если в 2012 
году об участии в разработке территориальных 
программ ОМС сообщила половина респонден-
тов (51%), то по данным второго опроса их доля 
достигла уже 93%. Но эти «оптимистические дан-
ные» сочетаются с невысокой оценкой результа-
тов такого участия — более половины опрошен-
ных уверены в том, что не повлияли на установ-
ленные плановые показатели медпомощи.

Несколько более результативным, следу-
ет из опросов, было участие СМО в определе-
нии плановых объемов медпомощи конкрет-
ных медицинских организаций — доля стра-
ховщиков, которые непосредственно участво-
вали в этом процессе, выросла с 53% в 2013 го-
ду до 62% в 2014 году, и почти две трети сооб-
щили, что их участие повлияло на устанавли-
ваемые объемы. Еще один тип новых полно-
мочий страховщиков — возможность влиять 
на качество оказываемой помощи — также по-
лучил некоторое развитие. По данным опро-
сов, СМО стали активнее взаимодействовать 

с медицинскими организациями, органами 
управления здравоохранением и территори-
альными фондами ОМС по вопросам оценки 
и повышения качества медуслуг.

Конечные результаты этой деятельности ре-
спонденты, однако, оценивают опять же невы-
соко — в 58% случаев они столкнулись с тем, 
что было использовано менее 30% направлен-
ных ими предложений. «Значительную часть 
СМО уже неправомерно считать пассивны-
ми посредниками между территориальными 
фондами ОМС и медицинскими организация-
ми, но в целом позитивные изменения их ро-
ли не очень значительны»,— говорит один из 
авторов работы Сергей Шишкин, глава Цент-
ра политики в сфере здравоохранения ВШЭ. 
По его словам, по сравнению со странами, где 
реализована «рисковая» модель обязательного 
медицинского страхования (с расширенными 
возможностями страховщиков) — Германией, 
Голландией, Швейцарией, США,— законода-
тельство РФ по-прежнему отводит СМО недо-
статочно активную роль.

Анастасия Мануйлова

Страховая медицина не спешит к россиянам
Ее влияние на систему ОМС растет формально, но не содержательно

экономическая политика

 мониторинг

сегодняшнее 
число 45,6

доллара стоил в среднем баррель нефти марки Urals в августе 2015 года, сообщил вчера Минфин. 
В целом за январь—август цена составила $55,4, что в 1,9 раза ниже, чем годом ранее ($106,3). Таким образом, 
среднегодовая цена — ключевой показатель для бюджета — из-за августовского проседания снизилась: по 
итогам семи месяцев смесь стоила $56,8 за баррель. Августовская цена — минимальная за последние шесть 
лет. За десятилетие дешевле Urals стоила только в промежутке с декабря 2008-го по март 2009 года. Несмотря 
на это, пока фактическая цена выше показателя, заложенного в макропрогноз Минэкономики на 2015 год,— $50 
за баррель (на прошлой неделе ведомство заявило о намерении скорректировать его до $52 за баррель). 0
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УСЛОВИЯ КРЕДИТОВАНИЯ

Кредиты станут  
доступнее не для всех

Банк России опубликовал вчера 
аналитический бюллетень об 
изменениях условий банковского 
кредитования во втором квартале 
и оценки доступности кредитов во 
втором полугодии 2015 года. Ис-
следование базируется на опросах 
58 крупных банков (88% кредитного 
рынка). Опросы фиксируют увели-
чение спроса на кредиты во втором 
квартале 2015 года у всех категорий 
заемщиков — корпораций, малого 
и среднего бизнеса и домохозяйств. 
Причина этого, по мнению банкиров, 
в снижении стоимости кредитов 
и росте оптимизма в отношении 
макроэкономической ситуации. 
Статистика же ЦБ фиксирует ста-
билизацию падения розничного 
кредитования в июне и слабые при-
знаки его роста в июле, которые 
спровоцированы всплеском спроса 
на импорт (см. ”Ъ“ от 31 августа). 
Спрос на корпоративные займы 
во втором квартале рос.

Ожидания стабилизации 
экономической ситуации, улучшения 
условий фондирования со стороны 
ЦБ и снижения ставки регулятором 
позволяют банкирам полагать, 
что во втором полугодии 2015 года 
для компаний кредиты станут еще 
доступнее. Для домохозяйств же 
условия заимствований незначитель-
но улучшатся и лишь в отношении 
ипотечных кредитов (см. график). 
Потребительских кредитов это не 
касается — снижение их стоимости 
продолжится, но требования к заем-
щикам и обеспечению по кредитам 
будут только расти (хотя и в меньшей 
степени, чем в первом полугодии 
2015 года, когда платежная дисци-
плина резко ухудшилась).

Аналитики инвестбанков убе-
ждены, что последний раунд резкой 
девальвации рубля, происшедший 
в августе, заставит совет директоров 
ЦБ отказаться от очередного сни-
жения базовой ставки 11 сентября. 
Некоторые из них, ожидая ускорения 
инфляции (до 13–14% по итогам 
2015 года), даже полагают, что ре-
гулятор возьмет паузу в смягчении 
денежно-кредитной политики до 
начала 2016 года. Впрочем, в 2016 
году годовая инфляция станет резко 
сокращаться, и для кредитоспособ-
ных заемщиков кредиты продолжат 
заметно дешеветь. Это косвенно 
подтверждают последние конъюн-
ктурные опросы промышленности 
ИЭП имени Егора Гайдара. В августе 
существенно снизилась предлага-
емая банками ставка по рублевым 
кредитам. Ее средняя минимальная 
величина сократилась за месяц на 
1 процентный пункт и равна сейчас 
16,5% годовых. За три предыдущих 
месяца снижение ставки составило 
лишь 0,6 процентного пункта.

Алексей Шаповалов

ИНДЕКСЫ ИЗМЕНЕНИЯ УСЛОВИЙ
КРЕДИТОВАНИЯ ОТДЕЛЬНЫХ КАТЕГОРИЙ
ЗАЕМЩИКОВ (ПОКВАРТАЛЬНО, % ПУНКТОВ)
ИСТОЧНИК: ЦБ РОССИИ.
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В качестве решения проблемы 
концепция предлагает (и называет 
«как никогда актуальным») созда-
ние системы управления измене-
ниями, благодаря которой обнов-
ленные сведения из одной систе-
мы будут «по цепочке» распростра-
няться во все связанные с ней.

Осложняет работу и отсутствие 
единой системы, учитывающей 
все предоставляемые в РФ государ-
ственные и муниципальные услуги 
на всех уровнях власти: разработ-
чики документа предлагают созда-
вать ее на основании уже существу-
ющих реестров госуслуг. Необходи-
мость их создания и поддержания в 
актуальном состоянии (период ак-
туализации — месяц) зафиксирова-
на в законодательстве с 2011 года. 
Оценить масштаб работы можно 
по тому, что в разных субъектах РФ 
эти реестры включают в себя тыся-
чи позиций. Так, реестр Краснояр-
ского края учитывает 7 тыс. услуг, в 
Ярославской и Тамбовской облас-
тях — более 2 тыс., при этом «прос-
рочка» их приведения в актуальное 
состояние составляет в изученных 

”
Ъ“ регионах от нескольких меся-

цев до двух лет. В правительстве об 
этом знают, констатируя, что пере-
смотр реестров проходит, как пра-
вило, «волнообразно» и «по отдель-
ным поручениям» Белого дома.

Не позднее июля 2012 года го-
сорганы и местные власти обяза-
ны были перейти на систему меж-
ведомственного взаимодействия, 
позволяющую избавить граждан 
от переноса справок из одного уч-
реждения в другое. Для этого бы-
ли разработаны технологические 
карты по каждой госуслуге и еди-
ная информсистема межведомст-
венного взаимодействия — но ак-
туализацией карт также никто не 
занимался, а электронные серви-
сы доступа к единой системе раз-
рабатывались «асинхронно», и ча-
сто полученный через них ответ не 
соответствует запросу. Не решена 
и проблема обновления регулярно 
меняющихся адресов, реквизитов 
и контактов чиновников: с точки 
зрения системы эта информация 
является «справочной», однако на-
иболее востребованной, констати-
руют авторы документа.

Помимо перечисленных «вну-
тренних» сложностей электрон-
ного правительства существуют и 
внешние. Так, действующий поря-
док нормотворчества и законопро-
ектной деятельности «не позволя-
ет» достаточно быстро учитывать 
его результаты при предоставле-

нии госуслуг. В итоге исполните-
ли «часто действуют вне правового 
поля» и на основании устаревших 
данных. Авторы концепции кон-
статируют: нужно пытаться спра-
виться с валом изменений законо-
дательства за счет совершенствова-
ния межведомственного взаимо-
действия, повышения информа-
ционной открытости и «поисковой 
доступности» — однако покушают-
ся и на учет требований информа-
тизации в сложившемся порядке 
нормотворчества, от правил подго-
товки указов президента, законов 
и постановлений правительства до 
актов региональных властей.

При необходимости изменения 
законодательства, нормативных 
актов или справочных данных, от-
носящихся к госуслугам, предла-
гается обязать инициатора предо-
ставлять в Минэкономики органи-
зационно-технический план изме-
нений всех взаимосвязанных ак-
тов, параметров, систем и регла-
ментов. Отметим, что это потребу-
ет изменения порядка согласова-
ния нормативной базы и нового 
порядка вступления относящих-
ся к госуслугам документов в силу 
(речь о введении полугодового ла-
га на адаптацию системы к измене-
ниям). Прочие изменения должны 
вноситься «максимально быстро», 
предполагает концепция. Чтобы 
эти требования выполнялись, до-
кумент указывает «разработать ме-
ханизм контроля» обновления сис-
темы и назначить ответственных в 
каждой подсистеме.

Многообразие электронных го-
суслуг и нескоординированность 
баз данных — следствие управлен-
ческих проблем ведомств в 2005–
2012 годах на фоне относительно-
го изобилия ресурсов, выделяв-
шихся правительством в это время 
на IT-решения. Во многом это объ-
ясняет, почему при сопоставимых 
с другими странами расходах на 
такие проекты качество госуслуг в 
РФ ниже: так, значительная часть 
финансирования их у ведомств 
уходит на создание «шлюзов» для 
обмена информацией между раз-
личными системами. При этом от-
каз от ситуационных решений и 
силовая замена их на единообраз-
ное были слишком дороги для пра-
вительства и в 2008–2014 годах. Те-
перь же распоряжение Белого до-
ма, поручающее Минэкономики 
координацию систем, выглядит во 
многом вынужденным решением 
при невозможности новых круп-
ных инвестиций в этой сфере.

Олег Сапожков,  
Дмитрий Бутрин

Госуслуг больше,  
чем народа

Действие федеральной целе-
вой программы (ФЦП) «Жилище» 
продлено до 2020 года. Соглас-
но опубликованному вчера поста-
новлению правительства, новый 
этап обеспечения граждан до-
ступным жильем потребует боль-
ше средств, чем прежний (691 мл-
рд руб. против 591 млрд руб.), но 
при этом снижает ожидаемые вла-
стями целевые показатели. Ри-
сками для успешного выполнения 
ФЦП названы возможное уреза-
ние бюджетных расходов на фоне 
ухудшения ситуации в экономике 
и неспособность высокодотацион-
ных регионов обеспечить необхо-
димый уровень софинансирова-
ния программы.

Правительство утвердило новую 
ФЦП «Жилище» на 2015–2020 годы, 
сообщил вчера премьер-министр 
Дмитрий Медведев на совещании со 
своими заместителями в Горках. Про-
грамма на следующую пятилетку бу-
дет «стоить» на 100 млрд руб. дороже 
истекающей аналогичной ФЦП 2011–
2015 годов: 691 млрд руб., из кото-
рых 358 млрд руб. составят федераль-
ные средства, против 591 млрд руб. и 
286 млрд руб. соответственно.

Отметим, что, хотя оценок «ухо-
дящей» программе «Жилище» вчера 
в Горках не давали, судя по данным 
Минстроя, ее целевые показатели, 
скорее всего, выполнены не будут. 
По словам замглавы ведомства Олега 
Бетина, по итогам программы жиль-
ем будут обеспечены 192 тыс. семей, 
из них 65 тыс.— из категории нужда-
ющихся, 127 тыс.— молодые семьи. 
При принятии же ФЦП планирова-
лось, что за 2011–2015 годы жилищ-
ные условия смогут улучшить 82 тыс. 
нуждающихся семей и 159 тыс.— мо-
лодых (всего — 241 тыс. семей).

В новой программе набор задач 
несколько сужен, а сами целевые 
показатели выглядят скромнее: за 
2015–2020 годы планируется рассе-
лить 235 тыс. семей (54 тыс. льгот-
ных категорий и 157 тыс. — моло-
дых семей). Ключевой прежде пока-
затель — годовые объемы ввода жи-
лья — в новой программе отсутству-
ет. Прежняя предполагала увеличе-
ние этого показателя с 59,8 млн кв. м 
(на 2009 год) до 71 млн кв. м в 2015-
м. В 2014 году эта цель была перевы-
полнена (в эксплуатацию было введе-
но 84,2 млн кв. м), за январь—июль 
2015-го, по информации Росстата, бы-
ло введено в действие 44,4 млн кв. м 
жилых помещений.

На фоне сокращения бюджетных 
трат авторы новой ФЦП основными 
рисками для ее успешного выполне-

ния называют урезание объемов фи-
нансирования из федерального бюд-
жета, «вызванное неблагоприятной 
ситуацией в экономике или измене-
нием приоритетов госполитики», а 
также неспособность высокодотаци-
онных регионов обеспечить необхо-
димый уровень софинансирования.

Власти осторожны в прогнозах от-
носительно успешности новой про-
граммы. «Нам, конечно, будет сложно 
повторить успех, который был в 2014 
году»,— заявил вчера первый вице-
премьер Игорь Шувалов, напомнив 
о 84 млн кв. м сданного тогда жилья. 
В правительстве рассчитывают на эф-
фект от оказываемых мер господдер-
жки. Речь идет о начатой програм-
ме субсидирования процентных ста-
вок по ипотечным кредитам, а так-
же о поддержке семей, находящих-
ся в сложной ситуации. Как напом-
нил господин Шувалов, правительст-

во планирует передать Агентству по 
ипотечному жилищному кредитова-
нию 4,5 млрд руб. для заемщиков по 
ипотеке — как валютной, так и рубле-
вой (эти средства включены в новую 
ФЦП). Впрочем, как сказано в тексте 
программы, ипотека пока все равно 
остается недоступной для большин-
ства граждан: первоначальный взнос 
и процентные ставки все еще слиш-
ком высоки.

Одна из подпрограмм основной 
ФЦП — стимулирование жилищно-
го строительства регионов. На эти 
цели в 2015–2020 годах будут выде-
лены 45,3 млрд руб. (31,7 млрд руб. из 
федерального бюджета). Деньги пой-
дут на субсидирование ввода в экс-
плуатацию инфраструктуры. Ожида-
емый результат — ввод 7,3 млн кв. м 
жилья. В этой части ужесточается от-
ветственность за недостижение по-
казателей. В истекающей версии 
программы за такое нарушение ре-
гион лишается права на получение 
субсидии в следующем году, теперь 
же выделенные субсидии будут воз-
вращаться в федеральный бюджет и 
перераспределяться между другими 
территориями.

Евгения Крючкова

Белый дом сменил «Жилище»
Утверждена новая программа  
обеспечения граждан квадратными метрами

Первый зампред правительст-
ва РФ Игорь Шувалов (справа) 
и министр строительства и ЖКХ 
Михаил Мень определили новые 
цели жилищной политики  
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Зампред думского комитета по ЖКХ от «Единой 
России» Александр Сидякин заявил ”Ъ“, что в на-
чале осенней сессии Госдумы внесет законопро-
ект об ограничении на регистрацию сделок с жиль-
ем, на котором висит задолженность. Он пообещал 
это на встрече с активом партии в Костромской об-
ласти. Повышенное внимание к ЖХК партия влас-
ти стала проявлять перед выборами. В КПРФ го-
ворят, что ЖКХ — проблемный вопрос для региона 
и власть пытается «создать превратное впечатле-
ние, что все блестяще».

Вопрос о неплательщиках был поднят в Костромской 
области во время визита в предвыборный регион Алек-
сандра Сидякина и замминистра строительства и ЖКХ Ан-
дрея Чибиса (совместно с региональной администраци-
ей проводили форум по ЖКХ). На встрече в муниципали-
тете Судиславль его глава Татьяна Тележкина обнародова-
ла «общий вопрос»: «Можно ли, если человек не платит за 
свое жилье, просто отбирать его? Почему другой должен 
платить?» Господин Сидякин ответил, что «нужно запре-
тить регистрацию сделок с жилой недвижимостью, если 
на ней висит задолженность по ЖКХ». О возможности по-
явления таких норм 

”
Ъ“ сообщал 18 апреля.

Депутат заявил 
”
Ъ“, что законопроект проработан и в 

начале осенней сессии будет внесен в Госдуму. Ранее ана-
логичная инициатива прорабатывалась при уже ликви-
дированном Минрегионе, но силу закона не обрела. «Мы 
считаем, что проблема неплатежей стала тормозом разви-
тия ЖКХ. Долг уже превышает 1 трлн руб.,— заявил 

”
Ъ“ го-

сподин Чибис.— Нужны меры повышения ответственно-
сти к неплательщикам — как к физическим, так и к юриди-
ческим лицам». По всему миру неплательщики есть — при-
мерно 2%, и это закладывается в платежки, отметил госпо-
дин Сидякин. Но в России есть регионы, где их доля выше.

В июле президиум генсовета «Единой России» признал, 
что задолженность по ЖКХ накладывает дополнительную 
нагрузку на добросовестных плательщиков и управляю-
щие компании, что сказывается на качестве услуг. Партия 

подняла вопрос и о возможности заключения прямых до-
говоров между ресурсоснабжающими организациями и 
потребителями коммунальных услуг — чтобы и долги мо-
гли требовать поставщики у конкретных лиц, а не у управ-
ляющих компаний. Как заявил 

”
Ъ“ господин Чибис, зако-

нопроект уже подготовлен Минстроем и согласовывается 
с другими ведомствами. После решения проблемы непла-
тежей будут созданы «условия для развития ЖКХ и при-
влечения частного капитала в отрасль».

Руководство «Единой России» в июле указывало, что 
введение системы капремонта «подвергается серьезной 
критике со стороны населения» из-за непрозрачности и 
непонимания, зачем вкладываться в капремонт, если он 
проводится «через десятки лет». На форуме в Костроме го-
сподин Чибис объяснял, что до начала 1990-х плата за ка-
премонт включалась в квитанции, а ремонт за счет полу-
ченных денег проводили муниципалитеты, но во время 
приватизации «муниципалитеты это бросили, а собствен-
никам никто не объяснил, что жилье — ваше».

«Единая Россия» формальным организатором меро-
приятия не выступила, хотя оно и прошло перед выбора-
ми заксобрания и губернатора, сказал 

”
Ъ“ один из едино-

россов. Но бросить силы в регион, сказал 
”
Ъ“ другой со-

беседник в партии, распорядилось руководство «Единой 
России». Напомним, в выборах в заксобрание области уча-
ствует ПАРНАС, а одним из наиболее серьезных конкурен-
тов врио губернатора Сергея Ситникова является член 
КПРФ, вице-спикер облдумы Валерий Ижицкий. «По опро-
су, который мы проводили, ЖКХ занимает первое-второе 
место среди проблем, которые волнуют граждан. Это и 
бесконечный рост тарифов, и безответственность управ-
ляющих компаний,— заявил 

”
Ъ“ Валерий Ижицкий.— 

Ситуация не самая простая, и в условиях кампании влас-
ти нужно создать превратное впечатление, что все блестя-
ще». В администрации региона отметили, что встречи по 
вопросам ЖКХ проводятся каждую неделю, а локальные 
жесткие меры не будут приниматься до выборов.

Максим Иванов

Проблема из трех букв
Единороссы предлагают метод борьбы  
с неплательщиками в сфере ЖКХ
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Общественный крымскотатар-
ский телеканал «Миллет» (в пере-
воде с крымскотатарского — на-
род) выходит в эфир в семь утра 
1 сентября. Первыми программа-
ми собственного производства 
станут утреннее шоу и новости. 
Укомплектован новый телеканал 
сотрудниками крымскотатар-
ской редакции государственного 
телеканала «Первый крымский», 
а создан по указу главы Крыма 
и на бюджетные деньги.

Вице-премьер Крыма Руслан 
Бальбек сказал 

”
Ъ“, что подготовка 

к старту вещания крымскотатарско-
го телеканала завершена. «Миллет» 
был зарегистрирован в Роскомнад-
зоре, получил лицензию и частоту. 
Несмотря на то что телеканал со-
здавался на бюджетные деньги, го-
сподин Бальбек уверяет, что власть 
в редакционную политику вмеши-
ваться не будет: «У нас будет только 
единственное требование. Если мы 
живем в РФ, то должны уважитель-
но относиться к государству, гра-
жданами которого являемся». Чи-
новник напомнил, что редакцион-
ную политику канала будет опре-
делять общественный совет (его 
состав был согласован с главой Го-
скомнаца Крыма и главой респу-
блики Сергеем Аксеновым), в кото-
рый вошли, в частности, крымско-
татарские ученые, общественники, 
представители духовенства, орга-
низаций караимов, крымчаков.

Телеканал «Миллет» начнет ве-
щать в тестовом режиме в семь ча-
сов утра 1 сентября. Его директор 
Сейран Мамбетов рассказал 

”
Ъ“, 

что выходить программы нового 
канала будут на частоте, на кото-
рой в Крыму работал татарстанский 
ТНВ. Как сообщили 

”
Ъ“ в правитель-

стве Крыма, его начали ретрансли-
ровать на полуострове в марте 2014 
«специально для крымских татар», 
но с появлением общественного 
телеканала «Миллет» «необходи-
мость в нем отпала». Располагать-
ся телеканал будет в здании на ули-
це Козлова в центре Симферополя. 
Господин Мамбетов сообщил, что 
сейчас там есть лишь аппаратная, а 
студия будет готова к ноябрю. «Пер-
выми проектами телеканала ста-

нут новости и утренняя развлека-
тельная программа. Выходить пока 
они будут из студии 

”
Первого крым-

ского“ (государственный телека-
нал.— 

”
Ъ“)»,— сказал 

”
Ъ“ господин 

Мамбетов. Также он сообщил, что 
«Миллет» будет вещать 50% времени 
на крымскотатарском, а остальное 
время на русском языке. Коллектив 
канала состоит из бывших сотруд-
ников крымскотатарской редакции 
«Первого крымского» (ею ранее ру-
ководил Сейран Мамбетов), а после 
начала вещания общественного те-
леканала число часов вещания на 
крымскотатарском языке на респу-
бликанском канале «значительно 
уменьшится».

Напомним, с инициативой со-
здания общественной крымскота-
тарской телерадиокомпании к Сер-
гею Аксенову в апреле обратилось 
общественное движение «Крым» 
(его возглавляет вице-спикер Гос-
совета Крыма Ремзи Ильясов). Сер-
гей Аксенов идею одобрил, издал 
указ о создании телеканала и выде-
лил на это 177 млн руб. Обществен-
ники объясняли необходимость но-
вого СМИ тем, что количество эфи-

ра на крымскотатарском языке со-
кратилось после прекращения ве-
щания телеканала АТР. Напомним, 
частный телеканал АТР не сумел до 
1 апреля получить лицензию в Ро-
скомнадзоре, а летом возобновил 
вещание из Киева на спутник и в се-
ти интернет.

Первый заместитель председа-
теля Меджлиса крымских татар На-
риман Джелялов не ждет от телека-
нала, который запускается на бюд-
жетные деньги, ничего хорошего. 
«Их редакционная политика не бу-
дет отличаться от той, что была в 
крымскотатарской редакции 

”
Пер-

вого крымского“. А его сотрудни-
ки в последнее время показали се-
бя не как журналисты, а как пропа-
гандисты»,— сказал он 

”
Ъ“, выра-

зив сожаление, что у общественно-
го телеканала не будет альтернати-
вы. По мнению Наримана Джеляло-
ва, ею мог бы стать АТР. Но эти те-
леканалы «поставлены в неравные 
условия», потому что «не у всех есть 
спутниковая антенна». В свою оче-
редь, председатель крымскотатар-
ской общественной организации 
«Единство Крыма» Сейтумер Ниме-
туллаев надеется, что сотрудники 
телеканала смогут соответствовать 
«тому высокому профессионально-
му уровню, который задал в Крыму 
телеканал АТР».

Вадим Никифоров,  
Симферополь

Крымский «Народ»  
начнет с утреннего шоу и новостей
Крымскотатарский общественный телеканал  
приступает к вещанию

От отказа в регистрации на выборах не застрахова-
ны и кандидаты от партий, освобожденных от сбо-
ра подписей, а нарушения в размещении  агитации 
есть у представителей всех партий. Об этом гово-
рится в очередном отчете о ходе избирательной 
кампании движения «Голос».

Нарушения в агитации «Голос» отмечает у представите-
лей всех партий. В Самаре, где проходят выборы в район-
ные советы, на баннерах с портретами кандидатов из «ко-
манды губернатора» Николая Меркушкина и напомина-
нием о выборах нет необходимых по закону выходных 
данных. Не присутствуют они и на листовках кандидата в 
губернаторы Иркутской области от КПРФ Сергея Левчен-
ко. В Воронежской области в агитации при помощи несо-
вершеннолетних заподозрили справороссов.

Региональные власти, по наблюдениям экспертов «Го-
лоса», стараются повысить явку на выборах. Так, в Кеме-
ровской области на участках будут продавать продукты со 
скидками, а в Миассе Челябинской области на день голо-
сования, 13 сентября, с ноября был перенесен День города.

В докладе отмечается, что в некоторых регионах еди-
нороссы продолжают использовать на выборах админис-
тративный ресурс. В частности, в Воронеже, где проходят 
выборы в областную и городскую думу, в районных упра-
вах проходят встречи глав домовых комитетов с чиновни-
ками и кандидатами от партии власти. «У нас, вы знаете 
— 

”
Единая Россия“, которая объединяет всех жителей на-

шей великой и могучей родины»,— заявила жилищным 
активистам сотрудница одной из управ Валентина Кузне-
цова. В Челябинской области единороссы выступают в го-
сударственных и муниципальных учреждениях и даже 
со сцены в ходе празднования Дня города в Трехгорном.

Авторы отчета обращают внимание, что с трудностя-
ми в регистрации на региональных выборах текущего го-
да столкнулись не только кандидаты от партий, которые 
должны собирать подписи избирателей, но и имеющие 

льготы структуры. Например, суд Новочеркасска снял с 
выборов трех выдвиженцев КПРФ в гордуму, в числе кото-
рых оказались два действующих депутата. Причиной от-
каза стало написание названия Буденновской улицы в до-
кументах через «ё». При этом территориальный избирком 
настаивал на законности регистрации коммунистов. Кан-
дидат в мэры якутского города Алдан, справоросс Алек-
сандр Плоцкий не сумел зарегистрироваться на выборах, 
так как не смог зарегистрировать свой избирательный 
счет: глава избиркома, которая должна была выдать раз-
решение на это, отсутствовала на рабочем месте.

Кандидаты, близкие к власти, наоборот, зачастую по-
лучают регистрацию, даже если нарушения в их докумен-
тах обнаружены экспертизой. Например, в Волоколам-
ском районе Подмосковья на выборах кандидатом в рай-
онный совет стал Сергей Волков, хотя, по мнению экспер-
та из МВД, «даты внесения подписи избирателя на всех его 
подписных листах выполнены одним лицом — сборщи-
ком подписей». Напомним, что именно из-за претензий к 
качеству подписей в нескольких регионах не были заре-
гистрированы кандидаты от «Гражданской инициативы», 
«Коммунистов России», ПАРНАС и «Родины».

Есть случаи, когда оппозиционные местным властям 
кандидаты сталкиваются с принуждением к снятию. Так, 
в Воронежской области справороссы обратятся в Генпро-
куратуру с требованием возбудить уголовное дело в от-
ношении главного врача рамонской райбольницы На-
талии Новомлинской. Они заявляют, что госпожа Ново-
млинская по телефону угрожала увольнением своей под-
чиненной — фельдшеру Людмиле Рыжовой, чью кандида-
туру «Справедливая Россия» выдвинула на выборы главы 
Новоживотинновского сельского поселения Рамонского 
района. С подобными угрозами столкнулись и оппозици-
онные кандидаты в советы сельских районов в Тверской 
области и Красноярском крае.

Андрей Перцев

Кандидатам вменили в вину  
точки над «ё»
«Голос» подготовил отчет о ходе регистрационной  
и агитационной кампании

К О Н Т Е К С Т К  Ф И Н А Н С И Р О В А Н И Ю  Ч Е Л Я Б И Н С К О Й  « Е Д И Н О Й  Р О С С И И »  В О З Н И К Л И  В О П Р О С Ы

Председатель фонда «Голос-Урал» Юрий 
Гурман обратился в прокуратуру Челябин-
ской области с просьбой проверить закон-
ность финансирования кампании местной 
«Единой России» по выборам в заксобрание. 
По его сведениям, партия получила деньги 
от юрлиц, которым законодательство запре-
щает финансировать кампании. В частности, 
ООО «УГК-Холдинг», вложившее в бюджет 
«Единой России» 3 млн руб., создано менее 
чем за год до дня голосования, при этом 
50% компании опосредованно принадлежит 
государству (через структуры «Росатома»). 
ООО «Капитал-Инвест», пожертвовавшее 
400 тыс. руб., принадлежит ПАО «Челябэ-

нергосбыт», которым на 92,3% владеет SV 
Property Management, зарегистрированное 
на Кипре. Еще 50 тыс. руб. партия получила 
от ООО «Унифрост» (52% принадлежит Activa 
Holding B.V, зарегистрированной в Нидер-
ландах). Всего партия могла незаконно 
получить 5,9 млн руб., полагает господин 
Гурман: «3,5 млн руб. были возвращены 
жертвователям, однако значительная часть 
средств была использована».

Глава исполкома «Единой России» Василий 
Зорин заверил ”Ъ“, что нарушений единороссы 
не допускали. По его словам, партия всегда 
проводит проверку поступивших «добро-
вольных пожертвований»: в двух случаях, 

о которых говорит Юрий Гурман, деньги были 
возращены, а «двух просто не существует». 
Отметим, что всего в избирательный фонд 
челябинской «Единой России» поступило около 
86 млн руб., из которых было израсходовано 
66 млн руб. Ранее движение «Голос», как 
писал ”Ъ“ 20  августа, указало на пожертво-
вания от фирм с долей иностранного участия 
на кампании кандидатам в губернаторы, в том 
числе Виктору Назарову (Омская область), 
Алексею Островскому (Смоленская область), 
Василию Голубеву (Ростовская область). 
В их штабах  поспешили заверить, что спорные 
платежи были возвращены после проверок. 
 Дмитрий Комаров, Екатеринбург

Его поздравляет генеральный дирек-
тор госкорпорации «Ростех» Сергей 
Чемезов:
Уважаемый Михаил Ефимович! По-
здравляю вас с 65-летием! Сегодня 
ваше имя занимает достойное ме-
сто среди известных и уважаемых 
российских политиков. Неиссяка-
емая жизненная энергия и иници-
ативный подход к делу в сочетании 
с умением работать на результат — 
эти качества позволили вам достичь 
по-настоящему великих целей. Уве-
рен, что ваш опыт и глубокие зна-
ния и впредь будут сопутствовать 
вам в решении самых сложных за-
дач и позволят добиваться результа-

тов на благо нашей страны. Желаю 
вам дальнейших успехов, жизнен-
ных сил, здоровья и благополучия!

Поздравления передает председа-
тель комитета Госдумы по междуна-
родным делам Алексей Пушков:
— Дорогой Михаил Ефимович! От 
всего сердца поздравляю вас с 65-ле-
тием! Искренне рад, что вы встреча-
ете эту знаменательную дату с прису-
щим вам спокойным оптимизмом, в 
хорошем благожелательном настро-
ении. За годы нашего знакомства в 
нашей стране сдвинулось многое — 
сменились эпохи. Но вы неизменно 
были там, где были нужны Отечест-

ву. В Министерстве внешнеэкономи-
ческих связей или в российской мис-
сии при ЕС в Брюсселе, на посту пре-
мьера или на нынешней должности 
вы всегда отдавали свои силы, свой 
ум, накопленный огромный опыт 
служению нашей стране. Для мно-
гих вы заслуженно стали воплоще-
нием таких важнейших качеств го-
сударственного деятеля, как надеж-
ность и эффективность. Примите же 
мои наилучшие пожелания — здоро-
вья, счастья в семье, профессиональ-
ных успехов! У вас было, прямо ска-
жем, немало свершений. Но уверен, 
что у вас еще на многое хватит сил.

Рубрику ведет Анна Макеева

Сегодня исполняется 65 лет  
директору Службы внешней разведки РФ  
Михаилу Фрадкову

ДНИ РОЖДЕНИЯ

«Миллет» начнет вещать 
в тестовом режиме на частоте, 
на которой в Крыму специально 
для крымских татар работал 
татарстанский ТНВ   
ФОТО ВИКТОРА КОРОТАЕВА
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Согласно тендерной документации, деньги 
были выделены на строительство «блока началь-
ных классов на 225 мест», однако в техзадании 
указаны классы довузовской подготовки и другие 
не связанные с начальной школой помещения.

Как рассказали 
”
Ъ“ истцы, в двух официально за-

крепленных за гимназией №1514 домах постройки 
1958 года (в целом 571 квартира) случился «демогра-
фический взрыв»: в них в 2015 году зарегистрирова-
но 42 первоклассника, хотя до приказа о закрепле-
нии из микрорайона в начальные классы поступа-
ло не более четырех-шести учеников. Записать дочь 
на свободные места заявители не смогли: им сооб-
щили, что «на заседании приемной комиссии учте-
но имеющееся у ребенка преимущественное пра-
во (дети, проживающие в непосредственной близо-
сти от гимназии №1514), но в зачислении отказано». 
Как пояснила вчера 

”
Ъ“ директор школы Анна Бе-

лова, из более ста записавшихся в электронной оче-
реди претендентов дополнительно были приняты 
лишь 50 первоклассников, у которых была не одна, 
а минимум две льготы, в том числе уже учащиеся 
в этой школе братья и сестры. По мнению директо-
ра, проблема связана с недавним присоединением 
начальной школы к пользующейся популярностью 
гимназии, «что и вызвало ажиотаж».

«Несмотря на то что жилой дом и гимназию 
разделяет только тротуар, я не могу ее выбрать для 
поступления в первый класс,— говорит госпожа 
Рябова.— Такое регулирование допускает воз-
можность отказа в приеме в первый класс по мо-
тивам отсутствия свободных мест детям, прожи-
вающим рядом со школой». ВС ранее установил, 
подчеркивает заявительница, что это противоре-
чит федеральному законодательству и умаляет 
право детей на доступность (в том числе пешеход-
ную) образования. А Мосгорсуд в 2013 году при-
знал, что закрепление дошкольных учреждений 
предусмотрено для того, чтобы избежать пере-
полнения одних и недоукомплектованности дру-
гих. Очевидно, что такое «закрепление» не отве-
чает этим целям, говорится в иске. Заявитель про-
сит ВС дать оценку «правовой позиции департа-
мента образования Москвы». В жалобе говорится, 
что федеральный закон не делит школы на рей-
тинговые и нерейтинговые, а позволяет вводить 
конкурсный набор только в школах «с углублен-
ным изучением отдельных предметов или обра-
зовательными программами в сфере спорта или 
искусств», к которым гимназия 1514 не относится.

«В результате действий департамента образо-
вания Москвы создана система поддержания рей-
тинга образовательных заведений за счет манипу-
ляции доступом,— считает госпожа Рябова.— Це-
лый ряд госшкол вообще не имеет закрепленной 
территории или имеет минимально закреплен-
ную территорию. А распределение 

”
свободных 

мест“ полностью непрозрачно, что создает вполне 
очевидные коррупционные риски».

В департаменте образования Москвы вчера не 
ответили на запрос 

”
Ъ“ о критериях закрепления 

территорий за школами. Ранее чиновники утвер-
ждали, что закреплять каждую школу не обязаны, 
а гимназия №1514 до 2015 года вообще не имела 
приписанных к ней домов «из-за ее высокого рей-
тинга». Мосгорсуд и прокуратура их поддержали. 
Однако, как выяснил 

”
Ъ“, опубликованные на сай-

те департамента данные о закреплении домов в ря-
де случаев не соответствуют действительности: на-
пример, в них вообще не указан ряд школ, к кото-
рым приписаны несколько десятков домов. При 
этом в столице есть еще несколько школ, к которым 
приписано всего по два-четыре дома, а по одному 
дому закреплено за школой №686 «Класс-центр» 
и Московской национальной еврейской школой 
№1311 (она приписана к дому управления по об-
служиванию дипкорпуса МИДа, из которого в этом 
году поступило два первоклассника). При этом к ря-
ду других школ приписано более 300 домов.

Жалобы на отказ в приеме первоклассников по-
ступают и из других школ, подтвердила 

”
Ъ“ глава 

совета родительской общественности при депар-

таменте образования Москвы Людмила Мяснико-
ва, отмечая, что «родители нередко идут на возмож-
ные уловки, чтобы записать ребенка в школу». По 
ее мнению, решать проблему следует удовлетворе-
нием повышенного спроса на популярные школы 
путем их расширения, а созданную мэрией схему 
необходимо корректировать.

«Схема организации поступления в школу в за-
висимости от места проживания ребенка напоми-
нает опыт США: состоятельность американских 
школ полностью зависит от района, в котором она 
находится, так как школы содержатся за счет зе-
мельного налога. Чем дороже земля, тем лучше со-
держатся школы,— сказал 

”
Ъ“ завкафедрой евро-

пейского права екатеринбургского Гуманитарно-
го университета Антон Бурков.— Минус ее в том, 
что дети, даже одаренные, из необеспеченных се-
мей имеют минимальные шансы поступить в дос-
тойный вуз. Но в Москве американский опыт еще 
и ухудшают, так как в избранные школы в центре 
не попадают дети даже из этих районов. Процесс 
поступления в школы полностью не прозрачен. В 
результате страна проигрывает в получении новых 
перспективных кадров, а выиграют те, кто устраи-
вает в эти школы своих детей, которые, как прави-
ло, продолжают учебу в заграничных вузах».

Анна Пушкарская, Санкт-Петербург

Верховный суд рассмотрит иск  
по первому классу

Встречи Алексея Волкова с госпо-
дином Куденеевым, по данным источ-
ников 

”
Ъ“, проходили не в кабинете 

прокурора, а в неформальной обста-
новке, что и вызвало потом вопросы. 
Более того, во время одной из них ре-
шальщик якобы показал представи-
телям банкира ужинавшего в ресто-
ране прокурора, что и убедило их в 
возможностях господина Волкова. 
Сам господин Куденеев заступаться за 
банкира не стал, поручив разобрать-
ся в этом вопросе сотруднику проку-
ратуры Центрального округа Москвы.

В начале июля, когда в Мосгорсуде 
слушалась апелляция по делу банки-
ра, защита последнего указывала на 
суровость ранее вынесенного ему при-
говора, отмечая, что роль осужденно-
го в хищениях была второстепенной. 
Адвокаты настаивали на замене свое-
му клиенту реального срока на услов-
ный. Представитель прокуратуры, хо-
тя и не поддержала адвокатскую жало-
бу, просила снизить назначенный ему 
срок. Однако судья Мосгорсуда обви-
нительный приговор оставила в силе.

После этого представители банки-
ра, видимо, и обратились в ФСБ, кото-
рая решила провести так называемый 
оперативный эксперимент, в ходе ко-
торого господин Волков под контр-
олем чекистов и получил деньги.

После задержания господин Вол-
ков, у которого, по некоторым дан-

ным, нашли записи всех перегово-
ров, которые он вел по делу банки-
ра, дал показания о том, что деньги, 
на получении которых его поймали, 
предназначались прокурору, имен-
но поэтому возбужденное против не-
го дело приняло к производству ГСУ 
СКР, а не полицейское следствие. 
Причастность прокурора Москвы 
к коррупционному преступлению 
не была установлена. Но посколь-
ку контакты с решальщиком не со-
ответствовали кодексу этики проку-
рорского работника, господин Куде-
неев написал заявление об отставке, 
которому руководство Генпрокура-
туры дало ход.

Отметим, что, возглавляя надзор-
ное ведомство Москвы, господин Ку-
денеев успел немало сделать для его 
развития. Например, во многом бла-
годаря ему прокуратуре построили 
новое комфортабельное здание на 
площади Крестьянской Заставы, в 
которое сотрудники ведомства пере-
ехали в марте этого года.

Представители защиты Алексея 
Волкова комментировать дело сво-
его клиента вчера не стали. Извест-
но, впрочем, что его адвокаты обжа-
ловали арест в апелляционной ин-
станции Мосгорсуда. В прокуратуре 
Москвы и Генпрокуратуре предстоя-
щую отставку господина Куденеева 
не комментируют.

Николай Сергеев,  
Олег Рубникович

Прокурор Москвы 
выйдет из отпуска  
в отставку

Как стало известно ”Ъ“, Следст-
венный комитет начал расследо-
вание по факту беспрецедентной 
подделки. Неизвестные написа-
ли письмо за судью Московско-
го арбитражного суда Ларису Ше-
велеву, в котором сообщалось о 
фактах якобы оказанного на нее 
давления со стороны заместителя 
председателя Верховного суда — 
председателя судебной коллегии 
по экономическим спорам Оле-
га Свириденко. Затем в аппарате 
Госдумы фальшивка была офор-
млена в запрос депутата от ЛДПР 
Яна Зелинского и направлена в 
Генпрокуратуру, а позже разме-
щена в электронных СМИ. В Вер-
ховном суде всю эту историю на-
зывают одной из форм давления.

По данным 
”
Ъ“, о поддельном 

письме судьи Шевелевой и запросе 
члена комитета Госдумы по междуна-
родным делам и члена комиссии ду-
мы по вопросам депутатской этики 
Яна Зелинского в Верховном суде ста-
ло известно, когда к ним обратились 
сотрудники Госдумы, проводящие 
проверку по поступившим к ним све-
дениям. Судья, в частности, сообща-
ла, что зампред ВС Олег Свириден-

ко якобы оказывал на нее давление 
при рассмотрении исков, связанных 
с АО «ЛСР. Недвижимость-М», ОАО «То-
льяттиазот», ГУП «Экотехпром», и она 
«не смогла принять сторону закона». 
В свою очередь депутат Зелинский 
просил Юрия Чайку проверить фак-
ты, изложенные судьей, и провести 
надлежащее расследование.

Впрочем, вскоре выяснилось, что 
в Генпрокуратуру от обоих авторов 
были направлены фальшивки. Как 
следует из заявления судьи Шевеле-
вой (имеется в распоряжении 

”
Ъ“) 

уже председателю СКР Александру 
Бастрыкину, 15 июля в адрес депутата 
Зелинского якобы от ее имени посту-
пило обращение с изложением об-
стоятельств административного дав-
ления при осуществлении правосу-
дия. На основании обращения 20 ию-
ля от имени депутата был направлен 
запрос генпрокурору Чайке. Еще че-
рез пять дней судья сообщила депута-
ту о «фальсификации» ее обращения. 
По словам судьи, никаких заявлений 
в адрес господина Зелинского она не 
направляла и не подписывала. Су-
дья попросила господина Бастрыки-
на принять меры к установлению и 
привлечению к ответственности всех 

лиц, виновных в фальсификации ее 
обращения, а также в распростране-
нии в СМИ недостоверных сведений. 
Все это, считает судья, было сделано 
для оказания давления как на нее 
лично, так и на других судей при осу-
ществлении ими правосудия.

Депутат Зелинский сообщил 
”
Ъ“, 

что, узнав о настоящем обращении 
судьи Шевелевой, он незамедлитель-
но отозвал запрос из Генпрокуратуры, 
попросив надзорный орган провести 
теперь уже проверку по факту поддел-
ки. По словам господина Зелинского, 
фальшивыми оказались не только ра-
зоблачения судьи, но и его собствен-
ный запрос, направленный в Генпро-
куратуру. «Бланк настоящий, а вот моя 
подпись под ним — поддельная»,— 
отметил депутат. По его словам, от-
правителей фальшивки несложно бу-
дет установить, так как запрос от его 
имени был соответствующим обра-
зом зарегистрирован в Госдуме. В круг 
подозреваемых, по словам депутата, 
входит не более десяти человек.

Депутат также не сомневается в 
том, что цель фальшивок — оказать 
давление на судей или отомстить им 
за принятие тех или иных решений. 
«Кто именно был заинтересован в 

этом, должны установить правоохра-
нительные органы. В фальшивке речь 
шла о нескольких решениях, приня-
тых судьей Шевелевой, и заинтересо-
ванных в скандале лиц, очевидно, сле-
дует искать среди сторон по этим де-
лам»,— добавил господин Зелинский.

Согласно базе решений арбитраж-
ных судов, из упомянутых в поддель-
ном обращении судьи Шевелевой 
споров наиболее существенным яв-
ляется попытка ОАО «Тольяттиазот» 
добиться признания незаконным 
решения межрегиональной инспек-
ции ФНС №3, которая по результа-
там выездной проверки 2009 года 
установила, что компания недопла-
тила в бюджет налоги на сумму более 
321 млн руб., а кроме того, оштрафо-
вала ее на 64 млн руб.

Соответствующий иск был откло-
нен Московским арбитражным су-
дом, но затем апелляционной инстан-
цией возвращен на новое рассмотре-
ние. 22 апреля этого года судья Шеве-
лева повторно отказала «Тольяттиазо-
ту», а на 7 сентября в 9-м апелляцион-
ном арбитражном суде назначено рас-
смотрение жалобы на это решение.

Напомним, что основной собст-
венник пакета акций «Тольяттиазо-

та» Владимир Махлай и его сын Сер-
гей, возглавлявший совет директо-
ров предприятия, находятся в ме-
ждународном розыске. ГСУ СКР в 
2012 году по заявлению «Уралхима», 
который является одним из акционе-
ров компании, возбудило в их отно-
шении уголовное дело по ч. 4 ст. 159 
УК (мошенничество в особо крупном 
размере). По версии следствия, с 2008 
по 2011 год руководители «Тольятти-
азота», вступив в преступный сговор 
с владельцем швейцарской компа-
нии Ameropa AG Андреасом Циви и 
главой Nitrochem Distribution AG Бе-
атом Рупрехтом, продавали послед-
нему свою продукцию по занижен-
ным ценам. Впоследствии товар ре-
ализовывался по рыночной цене, а 
прибыль делилась между членами 
преступной группы. Представите-
ли обвиняемых и «Уралхима» вчера 
для комментариев не были доступ-
ны или воздержались от них.

В свою очередь зампред комите-
та Госдумы по безопасности и проти-
водействию коррупции Александр 
Хинштейн также связывает появле-
ние фальшивок с делом «Тольяттиа-
зота». По его словам, все бланки для 
запросов номерные и выдаются под 

расписку, поэтому следствию не со-
ставит труда установить, кто именно 
получал бланк и мог им воспользо-
ваться. Он отметил, что ГСУ СКР уже 
возбуждено уголовное дело по фак-
ту подделки депутатского запроса (в 
СКР оперативно комментарии по это-
му поводу предоставить 

”
Ъ“ не смо-

гли). Вторым эпизодом дела, полага-
ет господин Хинштейн, станет под-
делка обращения судьи Шевелевой, с 
которого и началась эта история. При 
этом, как отметил депутат, все преды-
дущие истории с подделками депу-
татских запросов касались «куда бо-
лее прозаичных вещей». Нынешний 
же случай он назвал «составляющим 
элементом провокации в духе рей-
дерских захватов 90-х годов».

«Судебная система Российской Фе-
дерации знакома с различными фор-
мами давления извне. При этом Вер-
ховный суд, как высшая судебная ин-
станция, хотел бы сохранить за собой 
право не комментировать события, 
связанные с делами, в настоящий мо-
мент находящимися в его производ-
стве»,— заявил 

”
Ъ“ официальный 

представитель ВС Павел Одинцов.
Николай Сергеев,  
Владимир Баринов

Александр Бастрыкин принял донос к производству
Следственный комитет расследует подделки депутатского запроса и письма судьи
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Л И Ч Н О Е  Д Е Л О Ч Е М  И З В Е С Т Е Н  С Е Р Г Е Й  К У Д Е Н Е Е В

Куденеев Сергей Васильевич родился 1 января 1961 года в селе Советское (Киргизская 
ССР). В 1987 году окончил юрфак Томского госуниверситета.

Трудовой путь начинал слесарем, служил в армии. После вуза был направлен в органы 
прокуратуры Еврейской автономной области. Прошел путь от помощника районного проку-
рора до прокурора области (в 1997–2001 годах). В 2001–2005 годах — прокурор Мордо-
вии. Провел кадровую чистку в прокуратуре, запомнился борьбой с нарушениями законов 
силовиками. Так, в 2002 году более 450 сотрудников мордовской милиции были привлечены 
к дисциплинарной ответственности, 13 осуждены. В 2005–2006 годах был прокурором  
Орловской области. При нем были начаты дела в отношении начальника управления строи-
тельства обладминистрации, экс-мэра Орла Александра Кислякова и еще восьми чиновни- 
ков по обвинениям во взятках (в 2007 году Кисляков получил семь с половиной лет, осталь-
ные — от шести месяцев до пяти лет). В октябре 2006 года возглавил управление по над- 
зору за законностью исполнения уголовных наказаний Генпрокуратуры.

14 июля 2011 года назначен прокурором Москвы. Уже в сентябре вынес представление 
мэру Сергею Собянину, объявив запрет фасадной рекламы и перетяжек противоречащим 
федеральным законам. Спустя две недели отозвал представление. В мае 2012 года проку-
ратура, вопреки решению ГСУ МВД, добилась начала уголовного преследования основателя 
финансовой пирамиды МММ-2011 Сергея Мавроди. В мае 2013 года господин Куденеев по-
жаловался в Пресненский суд на действия руководителя ГСУ СКР по Москве Вадима Яковен-
ко и его подчиненных за отказ предоставлять прокурорам доступ к документам, касающимся 
сообщений и обращений граждан и организаций. Суд встал на сторону прокурора.

Кандидат юридических наук (тема диссертации «Актуальные вопросы обеспечения закон-
ности на муниципальном уровне на примере Республики Мордовия»). Награжден орденом 
Почета, медалями, знаками отличия, почетной грамотой президента РФ.

Л И Ч Н О Е  Д Е Л О Ч Е М  И З В Е С Т Е Н  А Л Е К С Е Й  В О Л К О В

Волков Алексей Борисович родился 3 сентября 1961 года в Москве. Окончил Мурманское 
высшее инженерное морское училище (1984), факультет международных экономических 
отношений Московского финансового института (1989).

С 1984 года работал помощником капитана в управлении «Севрыбхолодфлот».  
В 1989–1996 годах прошел путь от инженера до заместителя гендиректора во внешнеторго-
вом объединении «Соврыбфлот». С ноября 1996 года по июнь 2003 года был гендиректором 
крупнейшего в России рыбоперерабатывающего предприятия АО «Меридиан». В 1997–1998 
годах налоговая полиция предъявляла компании претензии на $8,5 млн и 17 млрд руб., 
но оба раза они были сняты по решению Высшего арбитражного суда. В 2003–2005 годах 
возглавлял «Всероссийский фонд уголовно-исполнительной системы».

С 2005 года был руководителем управления по ветеринарному и фитосанитарному надзору 
по Москве и Московской области. В январе 2006 года был задержан в рамках расследования 
дела о незаконном оформлении документов на ввоз куриного фарша с Украины и обвинен 
в покушении на взятку в особо крупном размере. В сентябре того же года дело против него 
закрыли «в связи с непричастностью к совершению преступления». В ноябре 2007 года снова 
был арестован по подозрению в вымогательстве 15 млн руб. у директора Заболоцкого меж-
регионального военно-охотничьего общества Генштаба ВС РФ Владимира Глушкова якобы за 
возобновление приостановленной лицензии. В ноябре 2009 года оправдан судом присяжных.

С 2010 года занимался бизнесом. Был совладельцем и инвестором ООО «Экзотик парк», 
развивавшего частный зоопарк в Подмосковье (по данным Kartoteka.ru, ликвидировано  
в 2014 году). Доктор технических наук. Тема диссертации — «Математическое моделиро- 
вание при введении в теорию рационального экономического выбора».

Н А  М Е С Т А Х К А К  В  Р Е Г И О Н А Х  О Т К А З Ы В А Л И  В  З А Ч И С Л Е Н И И  Д Е Т Е Й  В  Ш К О Л Ы

21 мая 2012 года в Ленинский райсуд 
Екатеринбурга обратилась местная 
жительница Светлана Предеина с  
жалобой на отказ в зачислении 
ее сына в гимназию №70 по при-
чине временной регистрации 
в доме, приписанном к учре-
ждению. Дом, в котором постоянно 
прописан ребенок, также находится  
в шаговой доступности от гимназии,  
но приписан к другой школе, поэтому 
родителям пришлось арендовать  
жилье. В августе того же года дирек- 
тор гимназии была оштрафована на 
30 тыс. руб., само учебное заведе-
ние — на 100 тыс. руб. Ребенок был 
зачислен в первый класс.

7 июня 2012 года прокуратура  
Южно-Сахалинска внесла представ- 
ление департаменту образования  
о незаконности отказа в зачисле-
нии семерых первоклассников  
в гимназию №2. Проверка устано-
вила, что их места были заняты детьми, 
зарегистрированными в закрепленном 
за гимназией микрорайоне, но фак-
тически не проживающими по местам 
прописки. Нарушения были устранены.

25 июля 2013 года прокуратура 
Советского района города Иваново 
выявила незаконный отказ в зачи-
слении детей в гимназию №23. 
Администрация школы отказала  
в приеме, ссылаясь на нехватку мест. 

Проверка же установила, что дефицит 
возник из-за зачисления 20 детей,  
у которых истекала или отсутствовала 
регистрация по месту проживания.

22 августа 2014 года прокуратура 
Фрунзенского района Иваново доби-
лась зачисления первоклассницы 
в одну из самых престижных 
школ города — лицей №33. Ранее  
девочке, имеющей постоянную реги-
страцию по закрепленному за школой 
месту жительства, отказали в приеме  
из-за нехватки мест. Однако прокуратура 
выявила, что места были заняты детьми 
с временной регистрацией и не прожи-
вавшими по фактическим адресам.

Евгения Чернышева

Родители недовольны, что столичные  
школы отказывают в приеме первоклассникам 
по формальным основаниям 
ФОТО ЮРИЯ МАРТЬЯНОВА

с1
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В МИД РФ ”Ъ“ прокомментировали планы 
эстонских властей по возведению на грани-
це с Россией заградительных сооружений 
высотой 2,5 м и длиной 108 км. По мнению 
российских дипломатов, «подача данной 
инициативы выглядит достаточно политизи-
ровано». При этом в дипведомстве подчер-
кивают, что, поскольку договор о границе 
между Россией и Эстонией так и не вступил 
в силу, Москва будет считать «любые одно-
сторонние действия по обустройству сов-
местной границы временными и не имею-
щими юридического значения».

О том, что власти Эстонии намерены отгоро-
диться от России стеной, на прошлой неделе со-
общило эстонское издание Postimees. Позже это 
официально подтвердила советник отдела поли-
тики в области пограничной охраны эстонского 
МВД Юлле Вяйна, уточнив: «Нашей целью явля-
ется стопроцентный технический надзор, а не 
строительство сплошного заграждения вдоль 
границы с Россией». По ее словам, длина загра-
ждения составит 108 км при общей протяженно-
сти сухопутной границы 136 км. Высота внеш-
него забора составит 2,5 м с колючей проволо-
кой по верху, внутреннего — 1,6 м. Внутри бу-
дет контрольно-следовая полоса. В распоряже-
нии пограничников также будут камеры слеже-
ния и беспилотники. На выполнение работ вы-
делен €71 млн.

Ранее о планах укрепления границы с Росси-
ей сообщили и власти Латвии. Они, как и эстон-
ские чиновники, подчеркивали, что забор стро-
ится для борьбы с нелегальными мигрантами и 
для предупреждения непредумышленного пе-
ресечения границы грибниками и ягодниками. 
Однако эксперты связали инициативу Риги и 
Таллина с их позицией относительно событий 
на Украине.

В департаменте информации и печати (ДИП) 
МИД РФ 

”
Ъ“ вчера на просьбу прокомментиро-

вать планы Эстонии ответили, что «сама подача 
данной инициативы выглядит достаточно по-
литизировано». «Хотя одновременно эстонские 
власти обосновывают целесообразность возве-
дения заградительных сооружений соображе-
ниями практического характера — необходимо-
стью обеспечить 

”
технический надзор“ в погра-

ничной зоне»,— добавили в ДИП. Вместе с тем в 
министерстве отметили: «С правовой точки зре-
ния следует учитывать, что в отсутствие ратифи-
цированного обеими сторонами и вступивше-
го в силу пограничного договора любые одно-
сторонние действия по обустройству совмест-
ной границы являются временными и не имеют 
юридического значения для России».

Россия и Эстония с начала 1990-х ведут пере-
говоры о границе. Соответствующий договор 
был подписан незадолго до начала украинско-
го кризиса, однако парламенты обеих стран до 
сих пор не ратифицировали его. При этом в пре-
дыдущий раз (в июне 2005 года) попытка прове-
сти договор о границе через эстонский парла-
мент привела к срыву переговорного процесса. 
Эстонские депутаты тогда дали добро на рати-
фикацию документа, но снабдили его преамбу-
лой, включавшей ссылку на Тартуский мирный 
договор 1920 года, по которому нынешний Пе-
чорский район Псковской области признается 
частью Эстонии, а также на Декларацию о вос-
становлении конституционной государствен-
ной власти 1992 года, в которой, в частности, со-
держатся утверждения об «агрессии Советско-
го Союза против Эстонии» в 1940 году. МИД РФ 
заявил, что в такой форме ратификация догово-
ров «становится невозможной», Россия отозвала 
свою подпись под договором.

Консультации по вопросу о границе возобно-
вились только в 2012 году. В феврале 2014 года в 
Москве глава МИД РФ Сергей Лавров и его эстон-
ский коллега Урмас Паэт подписали новые дого-
воры. В них добавлено две статьи, в которых ска-
зано, что стороны не имеют территориальных 
притязаний друг к другу и что договоры касают-
ся только пограничных вопросов.

В комитете Госдумы по международным де-
лам 

”
Ъ“ сообщили, что депутаты определятся с 

датой рассмотрения вопроса о ратификации до-
говора с Эстонией на одном из ближайших засе-
даний (которые состоятся не ранее 14 сентября). 
«Но общая политическая ситуация, политика 
Таллина и состояние двусторонних отношения 
с Эстонией не способствуют тому, чтобы ратифи-
кация прошла быстро»,— заявил 

”
Ъ“ глава коми-

тета Алексей Пушков («Единая Россия»).
Елена Черненко, Виктор Хамраев

В эстонском заборе  
не хватает стороны
Россия не признает возводимые на границе заграждения 

В американском Анкоридже (Аляска) прош-
ла международная конференция по Аркти-
ке, на которую собрались представители 
20 стран. На фоне украинского кризиса ар-
ктическая проблематика остается одной из 
немногих сфер практического взаимодей-
ствия между РФ и Западом. Впрочем, и она 
находится под угрозой. Руководство ВМС 
США обвиняет Россию в наращивании в Ар-
ктике военного присутствия. В МИД РФ выд-
вигают Западу ответные претензии, уличая 
в «попытках привнести в регион элементы 
конфронтации». Эксперты, впрочем, над-
еются, что Арктика останется областью со-
трудничества, пусть и окруженного «атмос-
ферой соперничества и холодной войны».

В международной конференции по глобаль-
ному лидерству в Арктике (GLACIER), организо-
ванной Госдепартаментом США, приняли учас-
тие более 450 делегатов из 20 государств, в том 
числе восьми стран—участниц Арктического 
совета. На Аляску приехал и Барак Обама. Се-
годня он станет первым президентом США, по-
сетившим американские территории за поляр-
ным кругом. Речь идет о поселке Коцебу, визит 
в который неслучаен. Ключевой темой конфе-
ренции была борьба с глобальным изменением 
климата. Коцебу же из-за эрозии почвы, вызван-
ной таянием арктических льдов, может посте-
пенно уйти под воду.

Большинство стран Арктического совета бы-
ли представлены в Анкоридже на уровне мини-
стров иностранных дел. От России же на Аляску 
поехали посол РФ в США Сергей Кисляк и посол 
по особым поручениям МИД РФ Владимир Бар-
бин. Напомним, что и предыдущая встреча на 
высоком уровне по этой же тематике — апрель-
ское заседание министров Арктического совета в 
канадском Икалуите — прошла в отсутствие гла-
вы МИД РФ Сергея Лаврова. Как тогда писал 

”
Ъ“, 

главной причиной отмены визита стала позиция 
Канады, которая из-за разногласий вокруг Укра-
ины отказалась подписывать с РФ юридически 
обязывающее межправительственное соглаше-
ние «О сотрудничестве в сфере предупреждения 
загрязнения морских районов Арктики нефтью 
в результате нефтегазовой деятельности судоход-
ства» (см. 

”
Ъ“ от 23 апреля).

Участники форума в Анкоридже, впрочем, 
призывали не делать далеко идущих выводов. 
«Абсолютно необходимо, чтобы отмечающееся 
сейчас в Европе и за ее пределами повышение 
градуса конфликтности не распространялось на 
Арктику. Пока что нам удается этого избегать»,— 
заверил глава МИД Норвегии Бёрге Бренде. По 
его словам, приоритетными областями сотруд-
ничества для Осло и Москвы остаются защита ар-
ктической природы, регулирование рыболовст-
ва и обеспечение ядерной и радиационной без-
опасности в регионе.

В схожем духе высказываются в Госдепарта-
менте. В пятницу в ходе брифинга высокопостав-
ленный представитель ведомства назвал двусто-
ронние отношения по арктической проблемати-
ке «в целом хорошими», отметив: «действия Рос-
сии на Украине и в Крыму» на них повлияли не-
сильно. Дипломат также дал понять, что попыт-
ки России расширить границы своего континен-
тального шельфа в Арктике полностью соответ-

ствуют международным нормам — в частности, 
Конвенции ООН по морскому праву.

Напомним, в начале августа Россия подала 
в ООН заявку на расширение границ шельфа за 
счет присоединения хребта Ломоносова и других 
образований, имеющих континентальную при-
роду. РФ претендует на территорию площадью 
около 1,2 млн кв. км. Общаясь с журналистами пе-
ред встречей в Анкоридже, представитель Госде-
партамента похвалил российских специалистов 
за проделанную научно-исследовательскую рабо-
ту, призванную подкрепить заявку фактами.

Впрочем, не все аспекты деятельности Мо-
сквы в Арктическом регионе вызывают у Ва-
шингтона столь благожелательное отношение. 
В начале августа командующий береговой охра-
ной США адмирал Пол Зукунфт обвинил Россию 
в «милитаризации Арктики» и не исключил, что 
в будущем «для защиты суверенитета США в ар-
ктических областях» на американские ледоко-
лы будет устанавливаться вооружение. О том, 
что «Россия длительное время концентрирует-
ся на деятельности в Арктике», заявил и адми-
рал Джон Ричардсон, который в сентябре зай-
мет пост начальника штаба ВМС США. Амери-
канские военные моряки напоминают, что по-
следний тяжелый ледокол был построен в США 
около 40 лет назад, в то время как Россия актив-
но расширяет и модернизирует свою военную 
группировку в Арктике.

В Москве выступают с ответными претензи-
ями. Еще в июне в МИД РФ отметили «попытки 
Запада привнести в регион элементы конфрон-
тации». «В Арктике сегодня нет вызовов, кото-
рые имели бы военную природу и предполага-
ли силовые решения, в особенности активиза-
цию на Крайнем Севере деятельности НАТО и 
втягивание в нее внеблоковых государств,— го-
ворилось в сообщении по итогам заседания кол-
легии МИДа.— Вместе с тем Россия готова реаги-
ровать на новую ситуацию, имея соответствую-
щий потенциал для обеспечения интересов сво-
ей национальной безопасности». В чем именно 
может состоять эта реакция, дипломаты пояс-
нять не стали.

По мнению директора Московского цент-
ра Карнеги Дмитрия Тренина, Арктика остает-
ся «преимущественно областью сотрудничест-
ва» между РФ и Западом. «Претензии, которые 
государства выдвигают на те или иные участки 
континентального шельфа, пересекаются друг с 
другом лишь в незначительной степени,— зая-
вил 

”
Ъ“ эксперт.— Изменение климата, таяние 

льдов делает Арктику пригодной для судоходст-
ва. Но это тоже скорее сфера сотрудничества — 
даже если соперничество есть, то оно коммерче-
ское, а не геополитическое».

Комментируя взаимные обвинения в мили-
таризации Арктики, Дмитрий Тренин утвержда-
ет: пока речь идет лишь о «надувании щек и игре 
мускулами». «Серьезной конфронтации и гонки 
вооружений нет. Нет и ощущения того, что опять 
наступили судьбоносные времена, когда буду-
щее мира зависит от противостояния России и 
Запада»,— отмечает он. После чего, впрочем, ре-
зюмирует: нынешняя «атмосфера соперничест-
ва и холодной войны» сотрудничество в Аркти-
ке серьезно ограничивает и затрудняет.

Павел Тарасенко

В Арктике возможны 
заморозки
Россия и Запад пытаются удержаться  
от соперничества в Арктическом регионе

К О Н Т Е К С Т М О С К В А  И  Б Р Ю С С Е Л Ь  О С У Д И Л И  Н А С И Л И Е  В  К И Е В Е

Кремль осуждает проявление насилия в Киеве 
и считает такие действия неприемлемыми, заявил 
вчера вечером пресс-секретарь президента РФ 
Дмитрий Песков. «Мы, безусловно, обеспокоены, 
наблюдая за проявлениями насилия (в Киеве.— 

”Ъ“),— сказал он.— Мы, конечно, осуждаем эти 
проявления насилия. Мы их абсолютно не прием-
лем». Вместе с тем Дмитрий Песков воздержался 
от комментариев по поводу изменений в консти-
туцию Украины в части децентрализации, при-

нятых Верховной радой в первом чтении. «Пока 
воздержусь от комментариев на этот счет. Еще 
нужно время»,— отметил он. Пресс-секретарь 
российского президента подчеркнул: «В любом 
случае все, что там происходит, мы расцениваем 
как внутреннее дело Украины».

Евросоюз также серьезно обеспокоен со-
бытиями в Раде. Об этом вчера заявила глава 
дипломатии ЕС Федерика Могерини. По ее 
словам, принятие проекта поправок к консти-

туции Украины в первом чтении является «важным 
шагом, который открывает путь к значительной 
передаче власти из центра на уровень регионов 
и сообществ». «Поправки также будут способ-
ствовать реализации минских соглашений»,— 
отметила глава МИД ЕС. В Брюсселе ожидают 
окончательного принятия этих поправок позднее 
в этом году. «Этот процесс не должен быть подо-
рван насилием»,— добавила Федерика Могерини. 
Елена Черненко

Украина  
раскалывается о Донбасс
Проект изменения конституции  
разделил Петра Порошенко с вчерашними союзниками

Верховная рада Украины после бур-
ных дебатов и акций протеста у стен 
парламента, повлекших за собой че-
ловеческие жертвы, одобрила вчера 
в первом чтении предложенный пре-
зидентом законопроект о внесении 
изменений в конституцию, открыва-
ющий путь для начала децентрализа-
ции власти в Донбассе. Несмотря на 
заверения сторонников Петра Поро-
шенко о том, что изменения основно-
го закона не предусматривают предо-
ставления Донбассу особого статуса, 
радикально настроенные депутаты 
обвинили президента в «антиконсти-
туционном перевороте» и предатель-
стве национальных интересов в угоду 
Москве. Голосование в Раде и столк-
новения у ее стен вызвали самый се-
рьезный раскол в украинской полити-
ке и обществе за все время конфликта 
в Донбассе, превратив бывших союз-
ников в непримиримых конкурентов, 
соревнующихся в патриотизме и про-
тивостоянии «российской угрозе».

Внеочередное заседание Верховной ра-
ды, давшее старт новому политическому 
сезону в Киеве после летних парламент-
ских каникул, оказалось невероятно бур-
ным даже по меркам украинской полити-
ки. Вчерашнему голосованию за законо-
проект о внесении изменений в консти-
туцию относительно децентрализации 
власти, который был инициирован Пет-
ром Порошенко в Раду еще в июле, пред-
шествовало блокирование парламент-
ской трибуны представителями Ради-
кальной партии и группой внефракцион-
ных депутатов.

«Давление народа»
В 11 часов утра по киевскому времени, 
когда Рада должна была начать работу, к 
президиуму прорвались народные из-
бранники в вышиванках, скандировав-
шие «Ганьба!» и не позволившие занять 
кресло спикеру Владимиру Гройсману. 
Депутат Игорь Мосийчук призвал «кол-
лег-патриотов вместе остановить консти-
туционный мятеж», а лидер Радиальной 
партии Олег Ляшко пригрозил блокиро-
вать трибуну до тех пор, пока членов его 
фракции «не вынесут из парламента впе-
ред ногами».

Обстановка стремительно накаля-
лась и за стенами Рады, где собрались не-
сколько сотен противников внесения из-
менений в конституцию. Активисты за-
прещенного в России «Правого сектора», 
«Свободы», Радикальной партии и партии 
УКРОП заняли площадь Конституции. Не-
сколько групп митингующих, вооружен-
ных дубинками, палками, дымовыми 
шашками, вступили в потасовку с пред-
ставителями сил правопорядка. Один 
из организаторов акции, представитель 
«Правого сектора» Алексей Бык, пояснил, 
что «депутаты должны чувствовать давле-
ние народа». «Те, кто сегодня проголосу-
ет за антиконституционные законы, ко-
торые пытается провести Порошенко,— 
предатели украинского народа, преступ-
ники, которые должны понести уголов-
ную ответственность»,— пригрозил он.

Граната от «Свободы»
На пике противостояния в стражей по-
рядка из толпы полетела боевая граната 
— как установили правоохранительные 

органы, ее бросил активист партии «Сво-
бода», боец одного из добровольческих 
батальонов, приехавший в отпуск из зо-
ны боевых действий в Донбассе. По дан-
ным киевской полиции, в ходе вчераш-
них столкновений у стен Рады более 100 
сотрудников правоохранительных орга-
нов были ранены, один человек погиб. 
«Децентрализация опасна для Украины, 
о чем мы и говорили, блокируя трибуну. 
Но гранату принесли не наши люди. 

”
Пра-

вый сектор“ и 
”
Свобода“ пошли на откро-

венные провокации, к которым пригото-
вились заранее»,— заверил 

”
Ъ“ собесед-

ник в Радикальной партии.
В итоге депутаты от Радикальной пар-

тии все же сняли блокаду президиума, и 
Верховная рада с часовым опозданием 
приступила к работе. Получивший доступ 
к трибуне спикер Владимир Гройсман 
обратился к противникам президент-
ских поправок с клятвенными заверения-
ми, что ни о каком особом статусе Донбас-
са речь не идет. «В конституции Украины 
записано, вы можете проверить каждое 
мое слово, что особенности осуществле-
ния местного самоуправления в отдель-
ных районах, я говорю это дословно, До-
нецкой и Луганской областей осуществля-
ются в соответствии с законом»,— поста-
рался быть предельно точным в формули-
ровках спикер Рады. «Когда Донбасс будет 
освобожден, когда будут отведены вой-
ска, нам нужно будет принять меры для 
его восстановления. И мы не имеем права 
останавливать децентрализацию»,— на-
помнил он.

Осталось набрать 35 голосов
Итоги состоявшегося после этого голосо-
вания показали, что сторонникам пре-
зидента Порошенко удалось преодолеть 
планку — заветные 226 голосов. Законо-
проект в первом чтении поддержали 265 
депутатов. Однако говорить о победе пре-
зидентского лагеря в только начинаю-
щейся «битве за децентрализацию» пока 
преждевременно. При голосовании за за-
конопроект во втором чтении для его ут-
верждения необходимо будет получить 
уже 300 голосов. «Мы выиграли со скри-
пом первый бой, когда большинство де-
путатов проголосовало за поправки к кон-
ституции в части децентрализации. Но ре-
шительным боем станет второй»,— при-
знает собеседник 

”
Ъ“ в администрации 

президента Украины.
Вопрос о том, сумеют ли сторонники 

президента собрать недостающие голо-
са, остается открытым. С одной стороны, 
итоги вчерашнего голосования были по-
лучены за счет максимальной мобили-
зации ресурсов. Команде Порошенко да-
же пришлось обратиться за поддержкой 
к «Оппозиционному блоку», состоящему 
из бывших представителей Партии реги-
онов Виктора Януковича, что вызвало рез-
кую критику президента со стороны его 
оппонентов, разыгрывающих патриоти-
ческую карту.

С другой стороны, анализ результатов 
поименного голосования позволяет сде-
лать вывод, что найти недостающие 35 го-
лосов президенту и премьеру вполне по 
силам: достаточно провести жесткую «вос-
питательную работу» с теми 40 членами 
фракций «Блока Петра Порошенко» и «На-
родного фронта» Арсения Яценюка, кото-
рые вчера либо отсутствовали, либо не 

стали поддерживать конституционные 
изменения. Помимо этого остаются еще 
30 внефракционных депутатов, которые 
вчера не поддержали законопроект, но 
при умело проведенной лоббистской ра-
боте могут изменить свое мнение — исто-
рия украинского парламентаризма знает 
множество подобных примеров.

Раскалывающаяся коалиция
Самым же неприятным результатом для 
Петра Порошенко стал происшедший рас-
кол правящей коалиции в парламенте и 
украинского общества в целом, предста-
вители которого в вопросе о децентрали-
зации оказались по разные стороны бар-
рикад. Сразу три из пяти фракций, входя-
щих в правящую коалицию,— «Самопо-
мощь», Радикальная партия и «Батькив-
щина» Юлии Тимошенко — бросили вы-
зов главе государства. Сама госпожа Ти-
мошенко в кулуарах Рады объяснила по-
зицию своей фракции необходимостью 
противостояния «оккупации» Донбасса, 
предпосылки для которой, по ее мнению, 
создает инициатива Петра Порошенко. 
«Мы передаем часть Донбасса оккупантам 
— этого нельзя допустить»,— заявила она.

«Большинство депутатов прекрасно 
понимает, что децентрализация и особый 
статус — это разные вещи. Однако при 
этом противники президентского пла-
на заботятся исключительно о собствен-
ном имидже. Это политика, нацеленная 
на расшатывание страны, и власть не мо-
жет с ней мириться»,— объяснил 

”
Ъ“ ки-

евский политолог Виктор Уколов, близ-
кий к команде президента.

«Последние события на Украине еще 
раз свидетельствуют о том, что новый 
проект государственного строительст-
ва в стране после Майдана становится не 
столько этническим, сколько антироссий-
ским. Бывшие союзники превращаются в 
непримиримых конкурентов, соревнуясь 
в патриотизме, который понимается как 
необходимость противостояния внешне-
му врагу — России. В этой ситуации спор 
украинских политиков идет не об особом 
статусе Донбасса, а о том, кто сможет удер-
жать в руках знамя патриотизма и не от-
дать его своим конкурентам»,— заявил 

”
Ъ“ доцент РГГУ Сергей Маркедонов.

Выступая вчера вечером с обращени-
ем к народу, президент Порошенко на-
звал события у стен Рады «ударом в спи-
ну Украины» и пообещал, что все винов-
ные в кровопролитии понесут наказание. 
Он попытался успокоить противников из-
менений в конституцию, утверждая, что 
из основного закона «исключены все по-
ложения, которые дали бы регионам воз-
можность особого статуса». Кроме того, 
глава государства выразил уверенность в 
том, что, несмотря на острые разногласия 
по вопросу конституционных поправок, 
правящая коалиция продолжит работу и 
не распадется.

Сергей Строкань, Максим Юсин; 
Янина Соколовская, Киев

Развитие этой темы  
слушайте в утреннем эфире  
радио
kommersant.fm

Битва за особый статус Донбасса  
докатилась до стен Верховной рады   
ФОТО ИВАНА КОВАЛЕНКО
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 НЕФТЬ BRENT ИНДЕКС DOW JONES ИНДЕКС ММВБ КУРС ЕВРО К ДОЛЛАРУ США КУРС ДОЛЛАРА США К РУБЛЮ

Nikkei 225 18890,48 (–245,84)
РТС 833,6 (+3,65)
FTSE 100 6247,94 (+55,91)

DAX 30 10259,46 (–39,07)
DJIA* 16592,8 (–50,21)
NASDAQ Composite* 4816,21 (–12,11)

*На 20:02.    По данным агентства Reuters.
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● 47,66тыс. пунктов ● 16,585

 Индексы ведущих фондовых бирж на 31.08.15 (пунктов)Официальные курсы ЦБ России на 1.09.15
Австралийский доллар 47,5679
Английский фунт 102,8215
Белорусский рубль** 38,3862
Датская крона* 10,0257

Доллар США 66,7152
Евро 74,8478
Индийская рупия*** 10,0513
Казахский тенге*** 27,8560

Канадский доллар 50,3055
Китайский юань* 10,4586
Норвежская крона* 80,1259
СДР 93,9410

Сингапурский доллар 47,2119
Новая турецкая лира 22,8289
Украинская гривна* 30,6737
Шведская крона* 78,8326

Швейцарский франк 69,3073
Японская иена*** 55,0297
*За 10. **За 10000. ***За 100. 
По данным агентства Reuters.
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Недавнее решение Минкомсвязи вы-
вести авиакомпании и иностранные 
системы бронирования из-под дейст-
вия закона о персональных данных, 
вступающего в силу сегодня, каза-
лось, сняло все проблемы. Перевоз-
чики перестали паниковать и угро-
жать остановкой продаж. А перспек-
тивы проекта «Ростеха» по созданию 
национальной системы бронирова-
ния стали туманными. Поэтому ин-
формация моих надежных источни-
ков (подтвержденная профильной 
структурой «Ростеха») о том, что вто-
рая в стране авиакомпания «Трансаэ-
ро» планирует стать первым крупным 
клиентом новой системы, перейдя на 
нее через год, могла бы выглядеть по-
чти сенсацией. Если бы речь шла не о 
«Трансаэро» и не о де-факто продукте 
российского авиапрома.

О чем-то подобном вы уже навер-
няка слышали и читали, причем не 
раз. Помните, как компания «Транса-
эро» активно приобретала самолеты 
российской разработки и производ-
ства, поддерживая отечественную 
промышленность? В 1990-е речь шла 
о десяти Ту-214. В итоге парк «Транса-
эро» пополнился лишь тремя такими 

самолетами. Справедливости ради 
нужно подчеркнуть, что руководство 
компании всячески выражало готов-
ность продолжить их приобретение 
— вопросы возникли с серийным 
производством. Впрочем, предъяв-
лять претензии в «Трансаэро» не ста-
ли: свою ключевую задачу по избав-
лению авиакомпании от пошлин на 
ввоз импортных самолетов контракт 
на Ту-214 выполнил.

Та же судьба, по всей видимости, 
ожидает контракт «Трансаэро» на за-
купку еще одного непростого про-
дукта российского авиапрома — ше-
сти региональных самолетов SSJ 100. 
Во всяком случае так считают пред-
ставители производителя — ЗАО 
«Гражданские самолеты Сухого». Гла-
ва совета директоров компании Бо-
рис Алешин на прошлой неделе так 
сформулировал свое понимание 
стратегии «Трансаэро»: «Покупают 
самолеты российского производите-
ля, бегут за финансовой поддержкой 
к государству, а потом покупают ино-
странную технику». В итоге, резюми-
ровал Борис Алешин, получается «та-
кая игра, некий политес, который 
они демонстрируют, и танец, кото-
рый танцуют».

История вокруг национальной си-
стемы бронирования весьма напоми-
нает тот же танец. Тем более что сама 
компания, не желая, видимо, портить 
отношения с основными междуна-
родными поставщиками этих услуг, 
подчеркивает наличие долгосрочно-
го договора с SITA (система брониро-
вания Horizon). Участники рынка до-
бавляют: досрочное расторжение до-
говора чревато многомиллионными 
штрафами. Что дает «Трансаэро» оче-
редная формальная история «поддер-
жим отечественное», мне пока выяс-
нить не удалось. Но даже просто хоро-
шие отношения с таким крупным и 
влиятельным госхолдингом, как «Ро-
стех», совладельцем конкурирующе-
го «Аэрофлота»,— это уже что-то.

вчера

«МЕГАФОН»

во втором квартале стал лиде-
ром по чистому притоку або-
нентов среди российских мо-
бильных операторов, на до-
лю оператора пришлось 45% новых 
подключений, подсчитали аналити-
ки AC&M Consulting. «Вымпелком» 
получил 34% подключений, МТС — 
21%. На ключевом для мобильных 
операторов московском рынке ли-
дирует «Вымпелком», увеличив-
ший абонентскую базу за квартал 
на 4,7%, до 13,8 млн. На долю опера-
тора пришлось 52% новых подключе-
ний в столице. «МегаФон» нарастил 
абонентскую базу в столице на 4%, 
до 12,6 млн (40% чистых подключе-
ний), МТС — на 0,7%, до 13,72 млн. 
Доли рынка МТС и «Вымпелко-
ма» в Москве сравнялись, составив 
по 34%, доля «МегаФона» — 32%. 
«Интерфакс»

РОССИЙСКИЕ  
ТРУБНИКИ

обратились к вице-премьеру 
Дмитрию Рогозину с просьбой 
установить приоритет россий-
ской продукции при проведе-
нии профильных закупок «Ро-
сатомом» (в частности, в 2015–2018 
годах запланированы на 2,5     млрд 
руб.), письмо с такой просьбой на-
правил господину Рогозину Фонд 
развития трубной промышленности 
(ФРТП, некоммерческая организа-
ция, объединяющая российских про-
изводителей), сообщил «Интерфакс» 
со ссылкой на источники и подтвер-
дили ”Ъ“ в ФРТП. Речь идет о бесшов-
ных холоднодеформированных кор-
розионностойких трубах, мощности 
по выпуску которых на заводах ЧТ-
ПЗ и ТМК достигают 48,5 тыс. тонн 
в год. Но доля украинских труб это-
го сегмента достигает на россий-
ском рынке 41% из-за «недобросо-
вестной конкуренции», жалуются 
в ФРТП. В феврале 2015 года Евра-
зийская экономическая комиссия на-
чала расследование по заявлению 
ТМК и ЧТПЗ, которые утверждали, 
что демпинговая маржа украинских 
трубников с 1 июля 2013 года по 30 
июня 2014 года при поставках в стра-
ны Евразийского союза в среднем 
составила 11,3%. «Интерфакс», 
Анатолий Джумайло

«ГАЗПРОМ» 

опубликовал отчетность 
по МСФО за второй квартал 
2015 года. Чистая прибыль компа-
нии выросла на 29%, до 293,8     млрд 
руб. Выручка снизилась на 4%, 
до 1 трлн 265,2     млрд руб., EBITDA вы-
росла на 24%, до 348,99     млрд руб. 
Прибыль по курсовым разницам со-
ставила 100,2     млрд руб., свободный 
денежный поток впервые за 2,5 года 
ушел в минус на 51,6     млрд руб. В от-
чете компания накануне визита пре-
зидента Владимира Путина в Китай 
сообщила о давно анонсированном 
пилотном займе у китайских банков. 
«Газпром» в августе 2015 года при-
влек долгосрочный кредит от консор-
циума банков на сумму $1,5     млрд под 
LIBOR +3,5% со сроком погашения 
в 2020 году. Ольга Мордюшенко

«РУСАГРО» 

может приобрести активы 
в сахарном и мясном бизнесе 
в ближайшие полгода, сообщил 
гендиректор аграрной группы Мак-
сим Басов в ходе телеконференции. 
Он напомнил, что сейчас многие ком-
пании обременены долгами, поэто-
му появились хорошие возможно-
сти покупки активов. Топ-менеджер 
подчеркнул, что компания также го-
това увеличить свой земельный банк, 
(сейчас составляет 26 тыс. га). Ра-
нее сообщалось, что «Русагро», при-
надлежащая семье экс-сенатора Ва-
дима Мошковича, может приобре-
сти сахарные заводы у «Разгуляя», 
испытывающего сейчас проблемы 
из-за высокой долговой нагрузки. 
На прошлой неделе стало известно, 
что представители «Русагро» войдут 
в совет директоров «Разгуляя», где 
среди крупных акционеров — ВЭБ 
и Avangard Asset Management. ТАСС, 
Анна Зиброва

правила  
игры

Соглашение «Транс
аэро» с новой нацио
нальной системой 
бронирования «Росте
ха» могло бы стать сен
сацией. Если бы речь 
шла не о «Трансаэро» 
и не о продукте рос
сийского авиапрома

Сотрудничество «Ростеха» с фон-
дом Telconet Capital Сергея Адо-
ньева и партнеров расширяется. 
Как стало известно 

”
Ъ“, Telconet 

приобрел 50% в проекте Герби-
кано-Огоджинского угольно-
го месторождения в Амурской 
области, который оценивается 
в $8–10   млрд. Ключевым потре-
бителем и инвестором проекта 
должна стать китайская уголь-
ная Shenhua, но она еще не опре-
делилась с форматом участия. 
Аналитики полагают, что без ки-
тайских партнеров проекту бу-
дет нелегко.

Как выяснил 
”
Ъ“, фонд Telconet 

Capital Сергея Адоньева, Альберта Ав-
доляна и Дениса Свердлова стал парт-
нером «Ростеха» еще в одном крупном 
проекте. По данным СПАРК и кипр-
ского реестра, 11 августа Telconet 
Capital Limited Partnership (Каймано-
вы острова) через кипрскую Stariana 
Limited приобрел 50% в ООО «Огод-
жинский энергетический холдинг» 
(ОЭХ). ОЭХ — оператор проекта разра-
ботки Гербикано-Огоджинского уголь-
ного месторождения в Амурской об-
ласти с ресурсами 2,5 млрд тонн энер-
гоугля (запасы — 744 млн тонн). Еще 
50% долей ОЭХ по-прежнему принад-
лежат структуре «Ростеха» «РТ-Глобаль-
ные ресурсы» (РТ-ГР). Telconet Capital 
выкупил долю номинальной стоимо-
стью 5 тыс. руб. у петербургского ООО 
«Траверс» (владельцы — Владимир 
Сенченко и Сергей Еремеевич).

О том, что «Ростех» хочет разра-
батывать Огоджинское с китайской 
угольной Shenhua стало известно в 
мае 2014 года. Shenhua еще в 2011 го-
ду создала СП — Огоджинская энер-
гетическая компания с государствен-
ным «Ростоппромом», но стороны не 

договорились по распределению до-
лей, а позже «Ростоппром» обанкро-
тился. В сентябре 2014 года главы 
«Ростеха» Сергей Чемезов и Shenhua 
Чжан Юйчжо подписали меморандум 
по освоению Огоджинского, предпо-
лагающий также создание угольно-
го терминала «Порт Вера» в Примо-
рье, ТЭС и высоковольтных ЛЭП для 
экспорта энергии в КНР. Господин Че-
мезов тогда оценивал инвестиции в 
$8–10 млрд, из которых до $5–6 мл-
рд должно пойти на разработку Огод-
жинского (30 млн тонн в год) и транс-
портную инфраструктуру, осталь-
ное — на энергетику. В июле дочер-
няя структура ОЭХ ООО «Огоджин-
ская угольная компания» получи-
ла добычную лицензию на Сугодин-

ско-Огоджинскую площадь до 2040 
года. Прошлой осенью в «Ростехе» го-
ворили, что для освоения Огоджин-
ского госкорпорация и Shenhua со-
здадут проектные компании, в кото-
рых партнеры получат по 50%. Но еще 
в июне 2014 года глава РТ-ГР Андрей 
Коробов допускал, что «Ростех» мо-
жет оставить себе 25% плюс 1 акцию, 
если в проекте появятся соинвесто-
ры. В «Ростехе», Telconet и Shenhua не 
ответили на запросы 

”
Ъ“. Но источни-

ки 
”
Ъ“, знакомые с ситуацией, уверя-

ют, что Shenhua по-прежнему заинте-
ресована в проекте и «прорабатывает 
варианты своего участия».

Партнерство «Ростеха» и Telconet 
началось в 2008 году, когда госкорпо-
рация стала владельцем блокпакета 

Wimax — оператора «Скартел» (бренд 
Yota; в 2012 году фонд и «Ростех» об-
меняли пакеты «Скартела» на доли в 
холдинге Garsdale, подконтрольном 
USM Holdings). С 2014 года «Ростех» и 
Telconet — партнеры в Yota Devices 
(производит смартфоны YotaPhone). 
Но уже в 2013 году партнерство вышло 
за рамки телекома: структура Telconet 
стала владельцем 24,99% долей в «Три-
арк-Майнинг», операторе Томтор-
ского редкоземельного месторожде-
ния в Якутии, где у РТ-ГР — 25,005%, а 
контроль — у группы ИСТ Александ-
ра Несиса. В феврале консорциум РТ-
ГР, Telconet, VTB Capital, «Татнефти» 
и южнокорейской GS Engineering & 
Construction Corporation выиграл 
тендер на строительство в Уганде НПЗ 
мощностью 3 млн тонн в год, который 
оценивался в сумму до $4 млрд. Кон-
сорциум РТ-ГР, Telconet, «Татнефти» и 
индийской ONGC Vedish также участ-
вует в тендере на добычу нефти и га-
за в Уганде.

Источник 
”
Ъ“, близкий к одному из 

партнеров «Ростеха», и знакомые вла-
дельцев фонда объясняют его привле-
чение в сырьевые проекты «давним 
успешным сотрудничеством» и нали-
чием у Telconet финансовых ресур-
сов. Но разработка Огоджинского по-
ка выглядит самым рискованным из 
сырьевых проектов «Ростеха». Кирилл 
Чуйко из БКС отмечает, что падение 
цен на энергоуголь продолжается (за 
год цена на базисе FOB Дальний Вос-
ток упала на 32%, до $50 за тонну) и ре-
ализация проекта возможна только в 
том случае, если Shenhua зайдет в не-
го в расчете на долгосрочную перспек-
тиву и восстановление рынка.

Анатолий Джумайло, 
Анна Балашова, 
Евгений Хвостик

«Ростех» завел партнера в уголь
Telconet Capital приобрел 50% в Огоджинском месторождении

Совет директоров ЦБ спустя год и три меся-
ца после объявления о санации Мособлбан-
ка наконец утвердил план его оздоровления. 
Им предусмотрено финансирование в раз-
мере почти 43   млрд руб. в дополнение к уже 
выделенным 129,2   млрд руб. Таким образом, 
Мособлбанк, санируемый СМП-банком бра-
тьев Ротенберг, снова станет рекордсменом 
среди частных банков по объему выделен-
ной помощи.

О том, что совет директоров ЦБ на днях утвер-
дил план финансового оздоровления Мособлбан-
ка с суммой очередного транша дополнительного 
финансирования до 55 млрд руб., 

”
Ъ“ рассказали 

источники, знакомые с ситуацией. Утверждение 
плана санации Мособлбанка и входивших с ним 
в одну группу Инресбанка и Финанс Бизнес банка 
стало рекордно длинным, на это потребовалось год 
и три месяца (о санации банков СМП-банком бы-
ло объявлено 21 мая 2014 года). Как пояснили 

”
Ъ“ 

в Агентстве по страхованию вкладов (АСВ), предо-
ставление плана в ЦБ планировалось к 1 июля 2015 
года, и это было реализовано. Однако одобрен ре-
гулятором документ был лишь сейчас. «Мы удов-
летворены решением совета директоров ЦБ»,— 
заявил советник председателя совета директоров 
СМП-банка Антон Треушников. В ЦБ от коммента-
риев отказались.

Столь долгое согласование плана финансового 
оздоровления было во многом обусловлено дли-
тельным процессом ареста активов в рамках уголов-
ных дел, поясняет господин Треушников. Речь идет 
об уголовных делах в отношении бывших собствен-

ников Анджея и Александра Мальчевских, а также 
бывших топ-менеджеров банка о присвоении бо-
лее 70 млрд руб. В рамках этих дел Мособлбанку пе-
редаются на ответственное хранение арестован-
ные в счет обеспечения иска активы, которые по-
сле вступления приговора в силу будут проданы.

Раскрывать детали утвержденного плана в СМП-
банке не стали, ограничившись лишь общим опи-
санием. «Одной из основных задач является опти-
мизация расходов, так как очевидно, что ранее раз-
мер сети и количество персонала являлись совер-
шенно неадекватными объему реального бизне-
са,— поясняют в банке.— Кроме того, необходи-
мо наполнение санируемых банков реальным биз-
несом, в частности кредитами через договоры цес-
сии». Также за счет предоставленных АСВ средств 
был сформирован портфель ценных бумаг веду-
щих эмитентов, который уже приносит банку до-
ход. Мособлбанк вложил их в валютные облигации, 
защитив от обесценения в условиях волатильности 
рубля (см. 

”
Ъ“ от 13 октября 2014 года).

Ключевым для санатора является утверждение 
не столько плана, сколько нового транша госпомо-
щи. Вопрос выделения этих средств стоял с конца 
прошлого года: получив 117 млрд руб. в 2014 году и 
оценив масштаб проблем в банке, санатор обратил-
ся еще за 16 млрд руб. Запрошенную сумму СМП-
банку выделили лишь частично — 12,2 млрд руб. 
Впоследствии СМП-банк раскрыл в своей отчетно-
сти, что совокупный объем запрашиваемых у ЦБ 
средств, включая уже полученные, составлял 55 мл-
рд руб., поскольку «уточненный дефицит чистых 
активов санируемых банков оказался выше изна-

чальной оценки». «Предусмотрено поэтапное пре-
доставление дополнительной финансовой помо-
щи — предварительно в размере до 55 млрд руб. 
сроком на 12 лет под 0,51% годовых»,— пояснили в 
АСВ, отметив, что ее размер может быть уменьшен 
в случае изменения дисбаланса между стоимостью 
активов и обязательств санируемых банков по ито-
гам проверки их финансового положения.

Для участников рынка выделение очередного 
транша дополнительного финансирования на сана-
цию Мособлбанка сюрпризом не стало. Тем более 
что СМП-банку эта санация подпортила собствен-
ную отчетность (по данным МСФО за 2014 год, его 
убыток составил 49 млрд руб.). «Попытки получить 
допсредства вполне понятны — в текущей кризис-
ной ситуации качество активов едва ли улучшается, 
и весной прошлого года санатор, скорее всего, рас-
считывал на совсем другое развитие ситуации»,— 
отмечает вице-президент ФБК Алексей Терехов.

Основной претендент на то, чтобы запросить у 
ЦБ и АСВ дополнительную помощь,— «Открытие 
Холдинг», санирующий банк «Траст». Выделенные 
ему средства до недавнего времени по объему бы-
ли сопоставимы с господдержкой Мособлбанка 
(129 млрд руб.). Однако масштаб его дыры по срав-
нению с началом санации за полгода вырос почти 
на 70%, до 114 млрд руб. Впрочем, в «Открытие Хол-
динге» просить о помощи пока не намерены. «Мы 
считаем, что проблемы 

”
Траста“ могут быть реше-

ны при помощи оптимизации бизнес-процессов и 
работы по восстановлению активов»,— пояснили 
в холдинге.

Ольга Шестопал, Елена Ковалева

Несмотря на то что нормы за-
кона, обязывающие компании 
хранить в России персональ-
ные данные своих пользовате-
лей, вступают в силу уже сегод-
ня, исполнить их пока успел 
в среднем лишь каждый деся-
тый из клиентов крупнейших 
дата-центров. При этом данные 
в Россию переносят не толь-
ко иностранные, но и местные 
компании: цены на услуги хра-
нения данных в стране из-за де-
вальвации рубля стали ниже, 
чем за рубежом.

В среднем только 10% клиентов 
двадцати наиболее крупных провай-
деров центров обработки данных 

(ЦОД) в России успели завершить пе-
ренос своих данных на территорию 
страны, как того требуют вступаю-
щие сегодня в силу нормы закона 
«О персональных данных», говорит-
ся в исследовании компаний «Теле-
ком Биржа» и 42Future. «Заказчики 
демонстрируют достаточно высокий 
интерес к данной теме, но явно уже 
запаздывают с ее реализацией»,— 
указывается в исследовании. Про-
блема — в недостаточном понима-
нии компаний, «как именно необхо-
димо изменить IT-инфраструктуру и 
бизнес-процессы», отмечают авторы. 
Так, в ряде ситуаций «заказчики пере-
носили лишь некоторые свои систе-
мы, а в отношении остальных прио-

становили активность, ожидая разъ-
яснений и дополнений со стороны 
регуляторов».

Исключением стали лишь не-
сколько наиболее крупных провай-
деров ЦОД. Так, у DataLine (входит в 
Inline Technologies Group) в течение 
2014–2015 годов появилось двадцать 
новых клиентов из числа иностран-
ных компаний. Около 75% из них уже 
завершили перенос данных в Рос-
сию. Больше пяти новых иностран-
ных заказчиков появилось у DataPro, 
около 80% зарубежных клиентов ком-
пании завершили перенос данных. У 
Selectel, основанной бывшими ин-
весторами «ВКонтакте» Львом Леви-
евым и Вячеславом Мирилашвили, 

появилось больше десяти новых ино-
странных заказчиков, но перенесли 
свои персональные данные в Россию 
только 10% клиентов компании.

• По данным iKS-Consulting, в 2014 
году объем российского рынка да-
та-центров вырос почти на 30%, 
до 11,9 млрд руб. Суммарная площадь 
машинных залов коммерческих ЦОД 
в России достигла 86 тыс. кв. м, а чи-
сло стоек — 25,5 тыс. Крупнейший 
в России провайдер ЦОД — компания 
DataLine, у которой семь дата-цен-
тров с 2,6 тыс. стоек. В топ-5 так-
же входят ММТС-9, «ТрастИнфо», 
Selectel и DataPro.

деловые новости  — с10

Санация Мособлбанка подорожала
ЦБ добавит на его оздоровление 43 млрд рублей

У персональных данных плохая переносимость
Подготовиться к закону успели не все
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Процентное изменение 
за торговый день 

Диапазон изменения индикатора 
за последние три месяца

2,36% ● 241,39
10,5 20,5

2,36% ● 241,39
10,5 20,5

2,36% ● 241,39
10,5 20,5

2,36% ● 241,39
10,5 20,5

2,36% ● 241,39
10,5 20,5

Последнее значение
за минувший торговый день

Рост или снижение индикатора
за торговый день

деловые новости
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контекст  

БАНКИ

Вклады продолжают  
терять доходность

Среднее арифметическое максимальных ставок по вкладам в рублях 
десяти крупнейших российских банков, привлекающих наибольший 
объем депозитов физлиц в рублях, в третьей декаде августа 2015 года 
снизилось до 10,46% против 10,8% во второй декаде августа, то есть 
на 0,34 процентного пункта. Это следует из материалов, опубликован-
ных на сайте Банка России. В десятку входят Сбербанк, ВТБ 24, Банк 
Москвы, Райффайзенбанк, Газпромбанк, Ханты-Мансийский банк 
« Открытие», Альфа-банк, банк ФК «Открытие», Промсвязьбанк и Рос-
сельхозбанк. ТАСС

Инвестторгбанку  
прочат спасение

Информация о том, что ЦБ склоняется к сохранению лицензии Инвест-
торгбанка, объем вкладов в котором более 58 млрд руб., появилась на 
форуме банковских аналитиков. 27 августа ЦБ ввел в банк временную 
администрацию в лице Агентства по страхованию вкладов (АСВ). Зада-
ча АСВ — провести оценку финансового состояния банка. По ее ито-
гам комитетом банковского надзора ЦБ будет принято решение отзы-
вать лицензию или санировать банк. Официально на текущий момент 
о результатах проверки не объявлялось и предложений банкам, тради-
ционно участвующим в санации, не поступало. Впрочем, сейчас отбо-
ром санаторов занимается не АСВ напрямую, а его «дочка» «Россий-

ский капитал», то есть в случае принятия решения об оздоровлении 
первоначальным санатором станет, вероятно, этот банк. По словам со-
беседников ”Ъ“, знакомых с ситуацией в банке, окончательных резуль-
татов проверки пока нет, но с учетом большого объема вкладов ЦБ 
и АСВ все же склоняются к санации банка, указывают источники ”Ъ“. 
В ЦБ сообщили, что не комментируют действия банка. В АСВ сообщи-
ли, что временная администрация проводит проверку финансового по-
ложения банка, по результатам которой будут разработаны предложе-
ния по дальнейшей деятельности. Отдел финансов

ПЕНСИОННЫЕ ФОНДЫ

НПФ получили  
новые правила инвестирования

ЦБ ограничит вложения негосударственных пенсионных фондов 
(НПФ) в активы группы связанных эмитентов сроком более трех ме-
сяцев — облигации, депозиты и акции на уровне 15% инвестиционно-
го портфеля, следует из указания ЦБ, вносящего изменения в поло-
жение №451-П. В действующей редакции положения при расчете 
этого ограничения акции не учитывались. Также указание снимает ог-
раничение на приобретение одного выпуска государственных ценных 
бумаг РФ, сейчас действует ограничение на уровне 35% от инвести-
ционного портфеля. При этом ужесточается ограничение по субфе-
деральным и муниципальным ценным бумагам — теперь в совокупно-
сти они должны занимать в инвестиционном портфеле не более 40%. 
Также ЦБ исключил возможность инвестировать средства пенсион-
ных накоплений в облигации международных институтов развития. 
Еще одно новшество заключается в том, что НПФ смогут открывать 
брокерские счета только в банках, удовлетворяющих требованиям 
положения №451-П. Если банк, в который переданы средства по до-
говору брокерского обслуживания, не соответствует таким требова-
ниям, то управляющая компания не позднее рабочего дня, следую-
щего за датой установления такого несоответствия, должна уведо-
мить о расторжении договора и потребовать пенсионные накопления 
«Интерфакс»

«РусГидро» вместе с южнокорей-
ской K-Water изучит возможно-
сти строительства ГЭС в Дагеста-
не и комплекса ГЭС-ГАЭС в При-
морском крае. Регионы энерго-
дефицитны, и новая генерация 
здесь может быть востребована, 
но стоимость проектов может 
оказаться слишком высокой 
для потребителей, считают 
 эксперты.

«РусГидро» и южнокорейская K-
Water (Korea Water Resources Corpo-
ration, мощность возобновляемых 
источников энергии — 1,3 ГВт) пла-
нируют в рамках Восточного эконо-
мического форума во Владивостоке 5 
сентября подписать соглашение об 
исследовании гидропотенциала Да-
гестана и проработку проектов стро-
ительства ГЭС, рассказали 

”
Ъ“ в «Ру-

сГидро». Стороны разработают фи-
нансово-экономические модели 
строительства ГЭС, оптимизируют 
стоимость строительства и при эко-
номической эффективности проек-
тов подготовят ТЭО.

Рабочая группа «РусГидро» и K-
Water изучит и возможность строи-
тельства Приморского энерговодохо-
зяйственного комплекса (ПЭВК) на 
Дальнем Востоке. Проект ПЭВК вклю-
чает строительство Приморской ГАЭС 
(гидроаккумулирующей станции) в 
45 км от Владивостока и Приморской 
ГЭС на реке Раздольной. Помимо 
энергетики (в частности, расширения 
возможности энергоэкспорта в Китай) 
ГЭС и ГАЭС должны служить и для со-
здания единого водного пути между 
Владивостокским морским и Хабаров-
ским речным торговыми портами, за-
явили в «РусГидро». Кроме того, ком-
плекс повысит обеспеченность Вла-
дивостока пресной водой, а по плоти-

не ГЭС должны пройти железнодо-
рожный и автомобильный переходы.

Оба проекта являются на данном 
этапе бизнес-идеями, отмечают в «Ру-
сГидро». Сотрудничество с К-Water бу-
дет носить стратегический характер, а 
конкретный формат участия корей-
ских партнеров пока не определен, 
заявили в компании. Компании уже 

заключали в январе меморандум о 
взаимопонимании о поиске проек-
тов в гидроэнергетике, ВИЭ и управ-
лении водными ресурсами в России, 
Корее и третьих странах.

Оба региона, куда «РусГидро» зовет 
корейских инвесторов, энергодефи-
цитны. В Дагестане в 2014 году выра-
ботка составила 4 млрд кВт•ч, потре-
бление — 5,9 млрд кВт•ч, в Приморье 
соответственно 9,9 млрд кВт•ч и 
12,5 млрд кВт•ч. В июле глава Дагеста-
на Рамазан Абдулатипов говорил, что 
регион планирует строить 37 ГЭС на 
реках Самур и Сулак для энергоснаб-
жения горных сел. Но «РусГидро», за-
вершающее стройку Гоцатлинской 

ГЭС (100 МВт), по вине региона, не 
профинансировавшего подготовку 
ложа водохранилища, задерживает 
ввод станции (планировался на ко-
нец 2014 года).

«РусГидро» уже пыталась привлечь 
азиатских партнеров к проектам в 
России, в том числе для ГАЭС, но не 
получила поддержки регуляторов. В 
ноябре 2014 года «РусГидро» подписа-
ло соглашение о создании СП с ки-
тайской PowerChina для строительст-
ва ГАЭС в РФ, в том числе Ленинград-
ской ГАЭС мощностью 1,58 ГВт (вло-
жения в проект оценивались в 
138 млрд руб.). Но проект ГАЭС требо-
вал изменений в законодательстве, и 
Минэнерго в январе заявило, что не 
видит необходимости в строительст-
ве станции. На Дальнем Востоке «Ру-
сГидро» и подконтрольное ему «РАО 
ЭС Востока» традиционно сталкива-
ются с тем, что текущих тарифов не-
достаточно для инвестирования в но-
вые энергопроекты, и для строитель-
ства нужны либо договоры с новыми 
потребителями, либо поддержка го-
сударства (так, для сооружения четы-
рех новых ТЭС в ДФО государство в 
2013 году выделило 50 млрд руб.).

Возможность реализовать любые 
крупные энергопроекты в России 
для K-Water будет зависеть от того, го-
товы ли корейцы на более низкую 
доходность, чем в договорах на по-
ставку мощности (соглашения, по-
зволяющие окупать станции за счет 
повышенных выплат с энергорын-
ка), и более длительные сроки окупа-
емости, рассуждает Александр Григо-
рьев из ИПЕМ. «Нагрузка на потреби-
телей и без того высока, зачем нам 
новая дорогая генерация?» — замеча-
ет эксперт.

Анастасия Фомичева

Корейцы новой генерации
«РусГидро» предложит K-Water проекты в Дагестане и Приморье

 3-МЕС. LIBOR (REUTERS)  ИНДЕКС «ММВБ ФИНАНСЫ» (МБ)  ОБЪЕМ ТОРГОВ АКЦИЯМИ (МБ)  КАПИТАЛИЗАЦИЯ (МБ)  ЗОЛОТО (REUTERS)

В первом полугодии банк «Рус-
ский стандарт» получил рекорд-
ный убыток — 22 млрд руб., сви-
детельствует его международная 
отчетность (МСФО). Основная 
причина — сокращение про-
центных доходов из-за сжатия 
кредитного портфеля при од-
новременном росте резервов 
по выданным ссудам. При этом 
в такой ситуации даже одобрен-
ных 5 млрд руб. господдержки 
через ОФЗ банку не хватит для 
покрытия убытков, предупре-
ждают эксперты.

Вчера банк «Русский стандарт» опу-
бликовал отчетность по МСФО за пер-
вое полугодие. Согласно отчетности, 
за первые шесть месяцев текущего го-
да убыток банка составил 22 млрд руб. 
против 4,8 млрд руб. убытка за анало-
гичный период прошлого года. Квар-
тальную отчетность банк не публику-
ет. Полученный убыток стал рекорд-
ным не только для самого «Русского 
стандарта» с кризиса 2008 года, но и 
самым большим среди всех банков, 
работающих с ним в одном сегменте 
(потребительском кредитовании) за 
указанный отчетный период. Так, у 
ХКФ-банка, ОТП-банка, Кредит Евро-
па банка убытки значительно мень-
ше, а Тинькофф-банк и Совкомбанк и 
вовсе смогли закончить первое полу-
годие с прибылью (см. график).

По словам аналитиков, на рост 
убытков «Русского стандарта» повли-
яло сильное сокращение процент-
ных доходов. Так, по итогам первого 
полугодия объем процентных дохо-
дов составил 28,2 млрд руб., сокра-
тившись по сравнению с аналогич-
ным периодом прошлого года на 
27,9% (тогда процентные доходы бан-
ка составляли 39 млрд руб.). «На сни-
жение процентных доходов в пер-
вую очередь влияет сокращение кре-
дитного портфеля банка: старые ссу-
ды продаются коллекторам или спи-
сываются, а выдача новых кредитов 
существенно сократилась из-за воз-
росших рисков»,— указывает анали-
тик Промсвязьбанка Дмитрий Мона-
стыршин. Кредитный портфель бан-

ка сократился за шесть месяцев теку-
щего года на 17%, до 193 млрд руб. 
При этом процентные расходы банка 
по сравнению с прошлым годом (по-
лугодие к полугодию) увеличились 
на 57,3%, до 21,4 млрд руб. Основная 
причина роста процентных расходов 
— это удорожание стоимости фонди-
рования для банков.

Дополнительным фактором убыт-
ков являются растущие отчисления 
«Русского стандарта» в резервы по 
проблемным ссудам. C начала года 

их объем увеличился на 16,8%, или 
7,16 млрд руб. Рост мог бы быть более 
существенным, но в отчетном перио-
де банк произвел списание за счет 
резервов 21 млрд руб. кредитов, ко-
торые им классифицировались как 
«безнадежные или проданные». До-
лю просроченных кредитов в полу-
годовой отчетности «Русский стан-
дарт» не раскрывает. По итогам 2014 
года 17% всех его кредитов относи-
лись к проблемным (с просрочкой 
более 90 дней).

В целом рекордные убытки «Рус-
ского стандарта» аналитики оцени-
вают как очень тревожный знак. По 
словам аналитика Moody’s Александ-
ра Проклова, совокупный убыток 
банка «проедает» капитал первого 
уровня (за полугодие он уменьшился 

более чем в 25 раз, до 637 млн руб.), 
банку, по сути, было нечем абсорби-
ровать новые потери по ссудам. В та-
кой ситуации одобренной докапита-
лизации по программе ОФЗ — 5 мл-
рд руб.— «Русскому стандарту» может 
не хватить, опасаются эксперты. 
«Только для того, чтобы покрыть те-
кущие убытки, до конца года банк 
необходимо докапитализировать бо-
лее чем на 20 млрд руб.»,— оценива-
ет Дмитрий Монастыршин. Согласно 
данным ежеквартального отчета 

эмитента, по итогам второго кварта-
ла норматив достаточности капитала 
банка Н1.0 находился на высоком 
уровне и составлял 16,47% при мини-
мальном значении 10%. «В случае, 
если убытки банка будут и дальше 
расти, уже к концу года это может 
привести к снижению нормативов 
ниже параметров, установленных 
ЦБ. В такой ситуации банку остается 
рассчитывать только на помощь со 
стороны акционера»,— резюмирует 
господин Монастыршин.

В «Русском стандарте» сообщили, 
что «во втором полугодии 2015 года 
банк планирует наращивать при-
быльность операций», правда, не по-
яснили, каким образом это будет 
 достигнуто.

Валерия Францева

«Русский стандарт»  
растерял процент
Заморозка кредитования привела к рекордным убыткам

22 миллиарда рублей  
составил убыток банка «Русский стандарт» 
по итогам первого полугодия 2015 года

К О Н Т Е К С Т Б А Н К  « Т Р А С Т »  В Ы Ш Е Л  В  П Р И Б Ы Л Ь

В январе—июне банк «Траст», санируемый холдингом «Откры-
тие», заработал 3,5 млрд руб., свидетельствует опубликованная 
вчера отчетность банка по МСФО за первое полугодие. Годом 
ранее банк показал убыток за тот же период 6,3 млрд руб. Чи-
стый процентный доход банка сократился на 30% — до 6,5 млрд 
руб., а кредитный портфель до вычета резервов — на 15%, до 
147 млрд руб. Улучшение результата банку обеспечила прибыль 

от операций с финансовыми инструментами (4,8 млрд руб. 
 против убытка 88 млн руб. годом ранее). В то же время банк со-
здал резервы в размере 13,2 млрд руб. на возможные потери 
по списанным субординированным кредитам, что почти ком-
пенсировал доход, полученный от их списания,— 12,3 млрд руб. 
Одновременно банк сократил расходы на резервы под обесце-
нение кредитов в 2,9 раза, до 4,2 млрд руб. Ольга Шестопал

ПРИБЫЛИ И УБЫТКИ РОЗНИЧНЫХ БАНКОВ (МЛРД РУБ.)
ИСТОЧНИК: ОТЧЕТНОСТЬ БАНКОВ ПО МСФО.
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ЦИТАТА

Мы не предлагаем строить  
энергетику ради энергетики,  
за это в конечном итоге должен 
кто-то платить, и этим кем-то бу-
дет, скорее всего, потребитель
— Сергей Толстогузов,
гендиректор «РАО ЭС Востока»,  
в интервью ”Ъ“, 6 августа 2014 года

В понедельник цена нефти 
Brent на срочном рынке впер-
вые с июля поднялась выше 
уровня $50 за баррель. Актив-
ная игра на повышение ведется 
на фоне спада добычи нефти 
в США и готовности стран ОПЕК 
к переговорам с другими произ-
водителями с целью «достиже-
ния справедливой цены». В вы-
игрыше, как обычно, оказался 
рубль: курс доллара на бирже-
вых торгах упал до 64,40 руб./$, 
курс евро — до 72,30 руб./€.

Вчера цены на европейские сорта 
нефти впервые с июля поднялись 
выше уровня $50 за баррель. По дан-
ным агентства Reuters, в понедель-
ник стоимость октябрьского кон-
тракта на поставку североморской 
нефти Brent поднялась до отметки 
$52,5 за баррель, что на 5% выше за-
крытия пятницы. За три дня цены на 
этот сорт нефти выросли на 22% и 
вернулись к значениям месячной 
давности.

До последнего времени цены на 
нефть только снижались. С начала 
мая стоимость североморской нефти 
упала более чем на 37%, до отметки 
$42 за баррель. В результате цены 
вернулись к минимальным значени-
ям с марта 2009 года. По словам ди-
ректора Simargl Capital Дмитрия Са-
дового, за последние месяцы цены 
на нефть упали чересчур сильно и 
коррекция назрела, не хватало толь-
ко повода, чтобы она началась. «Це-
ны на нефть вплотную подошли к 
уровням себестоимости добычи в ря-
де стран — крупных производите-

лей, и дальнейшее ее снижение при-
вело бы к снижению предложения. 
Поэтому цены на нефть вряд ли мо-
гли уйти сильно ниже этих уров-
ней»,— отмечает директор по анали-
зу финансовых рынков и макроэко-
номики «Альфа-Капитала» Влади-
мир Брагин.

Вчерашнему скачку цен способст-
вовали сообщения о снижении до-
бычи нефти в США. По оценкам Ми-
нистерства энергетики, добыча неф-
ти в июне составила 9,3 млн барре-
лей в сутки, что ниже примерно на 
100 тыс. баррелей по сравнению с 
пересмотренным показателем мая. 
«Данные Минэнерго США показали, 
что добыча в стране, возможно, реа-
гирует на снижение цен на нефть 
больше, чем ожидалось»,— заявил 
агентству Reuters аналитик Price 
Futures Group Фил Флинн.

Поддержку нефтяным котиров-
кам оказал и вчерашний доклад 
ОПЕК, в котором ведомство вырази-
ло опасения относительно сниже-
ния цен на нефть. Картель не видит 
вариантов быстрого решения про-
блем нефтяного рынка, однако ожи-
дания спроса на нефть в 2016 году 
«служат хорошим предзнаменовани-
ем для нефтяных цен», говорится в 
ежемесячном бюллетене организа-
ции. Страны картеля готовы к пере-
говорам с другими производителя-
ми. «Однако правила игры должны 
быть одинаковыми для всех. ОПЕК 
будет защищать собственные инте-
ресы»,— отмечается в документе. 
Инвесторы расценили эти слова как 
сигнал к готовности приостановить 

растущие объемы добычи для стаби-
лизации цен на нефть. По данным 
опроса Bloomberg, в августе ОПЕК 
увеличила добычу еще на 108 тыс. 
баррелей, до 32,3 млн баррелей в сут-
ки. О готовности увеличить добычу в 
августе заявляли Ирак и Ангола. Ми-
нистр нефти Ирана периодически 
выступал с заявлениями о быстром 
восстановлении экспорта нефти по-
сле отмены санкций.

Скачок цен на нефть позитивно 
сказался на российском валютном 
рынке. В начале понедельничных 
торгов курс доллара на Московской 
бирже приближался к отметке 
67,5 руб./$, на 2 руб. превысив значе-
ние закрытия основной сессии в пят-
ницу. Однако по итогам дня курс опу-
стился до 65,35 руб./$, отыграв весь 
утренний рост. Во время вечерней 
сессии снижение продолжилось, и к 
21:00 по московскому времени курс 
опускался ниже уровня 64 руб./$. 
Курс евро основную сессию завер-
шил на 20 коп. выше пятничного ре-
зультата — 73,17 руб./€, а к 21:00 опу-
стился до отметки 71,60 руб./€. Впро-
чем, участники рынка сомневаются 
в устойчивости текущего укрепле-
ния российской валюты. «Курс рубля 
будет сопровождаться как резким 
укреплением, так и падением, вслед 
за котировками нефти. В ближай-
шие дни можно ожидать, что курс 
доллара на российском рынке будет 
стабилизироваться у отметки 
66 руб./$»,— считает трейдер отдела 
брокерских операций Росевробанка 
Дмитрий Миренский.

Виталий Гайдаев

ОПЕК развернула нефть
А нефть развернула рубль
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Открытие крупного место-
рождения на шельфе Егип-
та позволит стране в течение 
пяти лет избавиться от им-
порта газа. Это может затро-
нуть и российских поставщи-
ков «Газпром» и «Роснефть», 
продающих Каиру сжиженный 
газ. По данным 

”
Ъ“, у «Газпро-

ма» уже были проблемы в пере-
говорах с Египтом по контрак-
ту на поставку СПГ. Но главным 
проигравшим, по мнению со-
беседников 

”
Ъ“, оказывается 

Израиль, которому вновь пред-
стоит решать проблему экспор-
та шельфового газа при низких 
ценах на нефть.

Итальянская Eni в воскресенье 
объявила об открытии на шельфе 
Египта крупнейшего месторожде-
ния газа в Средиземном море. По 
итогам бурения на блоке Shorouk 
(глубина около 1,5 км) Eni оцени-
ла первоначальные ресурсы сухо-
го газа в 850 млрд кубометров. Это 
сопоставимо с Чаяндинским место-
рождением в Восточной Сибири, но 
подобные первоначальные оцен-
ки зачастую серьезно корректиру-
ются. Так, на открытом в 2011 го-
ду на шельфе Кипра месторожде-
нии Aphrodite ресурсы газа, оцени-
вавшиеся в 200 млрд кубометров, 
были затем снижены на треть. Но 
глава Eni Клаудио Дескальци ожи-
дает пересмотра оценки в сторо-
ну увеличения — примерно до 
1 трлн кубометров. В таком случае 
Shorouk может войти в сотню круп-
нейших в мире.

Сразу после сообщения глава 
Миннефти Египта Хамди Абдельазиз 
объявил, что страна может прекра-
тить импорт газа. Это может серьез-
но изменить схему газовых потоков 
на Ближнем Востоке и потенциаль-
но угрожает и поставкам российско-
го газа как в этот регион, так и в Юж-
ную Европу. Египет, некогда один из 
крупнейших экспортеров газа в Аф-
рике, в последние годы перешел к 
импорту. Страна добывает 45,3 мл-
рд кубометров в год, при этом потре-
бление составляет около 56,5 млрд 
кубометров. Два египетских СПГ-за-
вода в Дамьетте и Идку мощностью 

13,2 млн тонн в год в 2014 году поста-
вили на рынок всего 0,3 млн тонн.

Египет активно закупает СПГ: го-
скомпания Egas заключила рамоч-
ные соглашения с «Газпромом» о по-
ставке 35 партий СПГ в течение пя-
ти лет, а с «Роснефтью» — на 24 пар-
тии в течение двух лет. В конце ав-
густа пресс-служба Кремля сообща-
ла, что с «Газпромом» уже подписан 
твердый контракт, но в самой моно-
полии это не подтверждали. По дан-
ным 

”
Ъ“, контракта пока нет: совет 

директоров Egas согласился на по-
ставки только в 2015–2017 годах, а 
египетское правительство пока не 
одобрило документ вообще. Но со-
беседник 

”
Ъ“, близкий к «Газпрому», 

полагает, что сделка все же будет за-
крыта, так как для разработки ново-
го месторождения Египту потребу-
ется не менее пяти лет (в Каире на-
мерены освоить его за три года).

В зависимости от проекта разра-
ботки добыча на Shorouk может со-
ставить 20–30 млрд кубометров в 
год, полагает Валерий Нестеров из 
Sberbank Investment Research. По-
тенциально Египет может вернуть 
статус нетто-экспортера ближе к 
2020 году, учитывая недоиспользо-

ванные мощности по производству 
СПГ. «Открытие доказывает, что газа 
в Восточном Средиземноморье до-
статочно много, и это означает воз-
можное усиление конкуренции для 

”
Газпрома“ в Южной Европе, учиты-

вая усилия ЕС по диверсификации 
поставок»,— считает господин Не-
стеров. Собеседники 

”
Ъ“ в отрасли 

отмечают, что открытие значитель-
ных запасов газа в Египте вновь «за-
пирает» запасы газа на шельфе Изра-
иля (прежде всего, с месторождений 
Leviathan и Tamar, см. карту). Акци-
онеры этих проектов американская 
Noble Energy и израильская Delek 
Group уже предварительно догово-
рились в 2014 году о поставках газа 
для загрузки египетских СПГ-заво-
дов, но теперь перспективы сделки 
неясны. Акции Delek Group вчера на-
чали торги на Тель-Авивской бирже 
с падения на 13%. «Если израильтя-
нам нужно будет строить СПГ-завод, 
это сильно затянет их выход на ры-
нок: при цене нефти в $50 за баррель 
и стоимости шельфовой добычи газа 
это не выглядит очень привлекатель-
ным проектом»,— говорит источник 

”
Ъ“ на рынке СПГ.

Юрий Барсуков

Египту обещают  
газовую независимость
от России и Израиля

«Ростех» и подконтрольный ему 
КамАЗ до конца года могут со-
брать контрольный пакет Тута-
евского моторного завода (ТМЗ), 
выкупив 18,9% акций у банка 
«Российский капитал». ФАС уже 
дала разрешение на сделку. Но, 
как стало известно 

”
Ъ“, госкор-

порация может продолжить кон-
солидацию актива. По данным 
источников 

”
Ъ“, «Ростех» обсу-

ждает с «Русскими машинами» 
Олега Дерипаски обмен своих 
30,9% в Ярославском моторном 
заводе на 17% акций ТМЗ.

Вчера Федеральная антимоно-
польная служба (ФАС) удовлетво-
рила ходатайство подконтрольно-
го КамАЗу АО «Промышленные ак-
тивы» о приобретении 18,87% ТМЗ. 
Служба отметила, что при реализа-
ции сделки «Промышленные акти-
вы» вместе с «Ростехом» (у госкорпо-
рации 49,9% КамАЗа) смогут распо-
ряжаться 50,65% акций ТМЗ. По дан-
ным СПАРК, на конец мая 2015 года 
«Ростеху» принадлежало 31,79% ТМЗ.

В «Ростехе» вчера пояснили, что па-
кет ТМЗ выкупается у подконтрольно-
го АСВ банка «Российский капитал», а 
сделка «соответствует долгосрочным 
планам и стратегии КамАЗа». Ее пла-
нируется закрыть до конца года, сум-
ма не раскрывается. По словам источ-
ника 

”
Ъ“, знакомого с ситуацией, ак-

ции ТМЗ достались «Российскому ка-
питалу» в результате санации Эллипс-
банка, владевшего пакетом (в конце 
2014 года банк присоединен к «Рос-

сийскому капиталу»). В КамАЗе от 
комментариев отказались, в АСВ на 
запрос 

”
Ъ“ не ответили.

• ОАО ТМЗ производит дизельные 
двигатели большой мощности (300–
600 л. с.), коробки передач, отливки де-
талей двигателей. Из отчета ТМЗ за 
2014 год следует, что ключевым по-
требителем отливок и коробок явля-
ется подконтрольный группе ГАЗ Оле-
га Дерипаски Ярославский моторный 
завод, двигатели поставляются БелА-
Зу, МАЗу и Минскому заводу колесных 
тягачей. КамАЗ назван как «потен-
циальный потребитель» дизельных 
двигателей и элементов трансмис-
сий. По данным СПАРК, выручка заво-
да в 2014 году — 1,7 млрд руб., чистый 
убыток — 58,3 млн руб., кредитор-
ская задолженность — 282 млн руб.
Источники 

”
Ъ“, знакомые с ситу-

ацией, уверяют, что покупка доли в 
ТМЗ может быть лишь «первым эта-
пом» консолидации завода КамАЗом 
или самим «Ростехом». По их дан-
ным, чуть более 17% акций ТМЗ при-
надлежит структурам, аффилиро-
ванным с холдингом «Русские маши-
ны», куда входит группа ГАЗ. «Сейчас 
обсуждается вариант продажи этого 
пакета в обмен на акции 

”
Ростеха“ 

в ЯМЗ, но переговоры на достаточ-
но ранней стадии»,— рассказывает 
один из источников 

”
Ъ“. По СПАРК, 

у «Ростеха» — 30,9% акций ОАО «Ав-
тодизель» (юрлицо ЯМЗ), 61,6% — у 
ОАО ГАЗ. У совладельцев завода не 
раз возникали разногласия по стра-
тегии развития предприятия. На-

пример, в 2012 году структура «Ро-
стеха» «РТ-Авто» блокировала на со-
брании акционеров «Автодизеля» 
решение об отсрочке выплаты кре-
дита ВЭБу на 5,8 млрд руб., который 
ЯМЗ получил под строительство но-
вого производства двигателей стан-
дарта «Евро-4». По мнению «Ростеха», 
«средства были израсходованы неэф-
фективно», но в группе ГАЗ говорили 
о «конфликте интересов» с «РТ-Авто» 
из-за перехода на новый стандарт. 
Тогда конфликт удалось разрешить, 
но источники 

”
Ъ“ говорят о том, что 

«управлять предприятием было бы 
проще без блокирующего акционе-
ра». При этом, отмечают собеседни-
ки 

”
Ъ“, для КамАЗа ТМЗ «в будущем 

интересен как поставщик литья и 
других комплектующих, а также для 
диверсификации бизнеса и выхода 
на новые рынки». В группе ГАЗ это не 
комментируют.

Владимир Беспалов из «ВТБ Капи-
тала» полагает, что даже после консо-
лидации более 50% акций ТМЗ для 
«Ростеха» и КамАЗа логично и даль-
ше наращивать долю, в том числе 
чтобы облегчить управляемость и 
избежать возможного конфликта ин-
тересов. При этом, полагает анали-
тик, возможен и размен пакетов ЯМЗ 
и ТМЗ: у группы ГАЗ и «Ростеха» «мо-
гли возникать разногласия по цено-
вой политике ЯМЗ и инвестициям, 
выход из актива будет выгоден обо-
им акционерам».

Егор Попов,  
Анатолий Джумайло

КамАЗ и ГАЗ  
поменяются двигателями
Компании перебирают пакеты в моторных заводах

Крупнейший кредитор «Ме-
чела» Игоря Зюзина Газпро-
мбанк (ГПБ), которому компа-
ния должна $1,4 млрд и 33,7 
млрд руб., первым из госбан-
ков решился на реструктуриза-
цию ее долгов. Погашение дол-
га начнется только в 2017 году, 
при этом, по данным 

”
Ъ“, дол-

ларовый кредит «Мечела» кон-
вертируют в рублевый.

«Мечел» Игоря Зюзина (вместе с 
семьей владеет 67,42% акций) под-
писал соглашения о реструктури-
зации задолженности семи компа-
ний холдинга перед ГПБ на $1,4 мл-
рд и 33,7 млрд руб., сообщили вчера 
стороны. По договоренностям, по-
гашение тела долга начнется в апре-
ле 2017 года с ежемесячным пога-
шением до апреля 2020 года, став-
ка будет составлять «свыше 8,75%», 
проценты будут капитализировать-
ся (подробнее см. 

”
Ъ-Онлайн“). До 

этого средняя ставка долларовых 
кредитов ГПБ «Мечелу» составляла 
7,5% годовых, следует из отчетно-
сти. Источник 

”
Ъ“, знакомый с си-

туациями, добавляет, что долларо-
вый долг «Мечела» будет конверти-
рован в рублевый.

Как изменится структура зало-
гов, стороны не раскрыли. На ко-
нец 2014 года в залоге у ГПБ было по 
25% плюс 1 акции в «Якутугле», «Юж-
ном Кузбассе» и Коршуновском ГО-
Ке, причем при срыве «Мечелом» ко-
венантов банк мог увеличить зало-
ги в «Якутугле» и «Южном Кузбассе» 
до 35%. Кроме того, по кредиту Челя-
бинскому меткомбинату в залоге у 
ГПБ, BNP Paribas и Unicredit находит-
ся 20% акций комбината.

Чистый долг «Мечела» на середи-
ну июня составлял $6,77 млрд, 69% 
приходится на госбанки, по всем 
этим кредитам прошел кросс-де-
фолт. О том, что «Мечел» принципи-
ально договорился с ГПБ и ВТБ (долг 
перед ним — около $1,1 млрд) о ре-
структуризации долгов на пять лет 
с двухлетней отсрочкой платежа по 
телу долга, 

”
Ъ“ сообщал 1 июня. Под-

писать соглашения о реструктуриза-
ции планировалось до конца июня, 
но в середине августа зампред прав-
ления ВТБ Герберт Моос говорил, что 
пока «конечных результатов» нет. 
Вчера в ВТБ заявили 

”
Ъ“, что продол-

жают вести переговоры: «Они затя-
нулись из-за сложности соглашения, 
но мы планируем завершить их в 

ближайшее время». Со Сбербанком, 
занявшим жесткую позицию (банку 
компания должна около $1,3 млрд), 
«Мечел» также продолжает перего-
воры. Зампред правления Сбербан-
ка Александр Морозов в прошлую 
среду говорил, что банк рассчитыва-
ет договориться до конца года, вче-
ра в банке не комментировали ситу-
ацию. Рынок позитивно воспринял 
договоренности «Мечела» с ГПБ: на 
Московской бирже обыкновенные 
акции компании выросли на 6,2%, 
расписки на них в Нью-Йорке к де-
вяти вечера прибавили 5,5%.

Сергей Донской из Societe 
Generale отмечает, что рыночная 
конъюнктура действительно тяже-
лая, «Мечел» объективно не может 
уплачивать долги банкам в старом 
графике, и кредиторам не остается 
ничего другого, как идти навстре-
чу компании либо инициировать 
ее банкротство, что чревато доначи-
слением резервов. Примеру ГПБ мо-
гут последовать и другие кредиторы, 
полагает господин Донской, но он 
не уверен, что в среднесрочной пер-
спективе ситуация на рынке ощути-
мо улучшится.

Анатолий Джумайло

Игорь Зюзин уговорил кредитора
Газпромбанк реструктурирует долги «Мечела»

Его поздравляет председатель 
 совета директоров АФК «Система» 
 Владимир Евтушенков:
— Уважаемый Вагит Юсуфович, от 
всей души поздравляю вас с юбиле-
ем! За все долгие годы нашего зна-
комства вы зарекомендовали себя 
как блестящий профессионал, вер-
ный товарищ, просто замечатель-
ный и яркий человек. Желаю даль-
нейших успехов, здоровья, счастья и 
благополучия вам и вашим близким.

Поздравления передает президент 
Российского союза промышленни-
ков и предпринимателей 
 Александр Шохин:
— Уважаемый Вагит Юсуфович! При-
мите самые искренние поздравле-
ния с днем рождения! Под вашим ру-
ководством компания ЛУКОЙЛ ста-
ла крупнейшим игроком на миро-
вом нефтегазовом рынке, что значи-
тельно укрепило позиции России в 
глобальной экономике. Не могу не 

отметить ваш вклад в дело развития 
предпринимательства в качестве 
главы комитета РСПП по энергети-
ческой политике и энергоэффектив-
ности. Ваша преданность делу, прин-
ципиальность, безупречные личные 
качества заслуженно снискали при-
знание в обществе. Желаю здоровья, 
личного благополучия, успехов в 
плодотворной деятельности на бла-
го нашей страны!

Рубрику ведет Анна Макеева

Сегодня исполняется 65 лет  
президенту ПАО ЛУКОЙЛ  
Вагиту Алекперову

ДНИ РОЖДЕНИЯ

ОСНОВНЫЕ МЕСТОРОЖДЕНИЯ ГАЗА В ВОСТОЧНОМ СРЕДИЗЕМНОМОРЬЕ

ИСТОЧНИК: EGAS, ENI, DELEK GROUP, NOBLE ENERGY.

Запасы

*Оценка.

116
млрд кубометров

APHRODITE
Кипр
оператор Noble Energy

620
млрд кубометров

LEVIATHAN 
Израиль
оператор Noble Energy

850*
млрд кубометров

SHOROUK
Египет
оператор Eni

34
млрд кубометров

TANIN
Израиль
оператор Delek Group

51
млрд кубометров

KARISH 
спорное между 
Израилем и Ливаном
оператор Delek Group

305
млрд кубометров

TAMAR 
Израиль
оператор Noble Energy

8,5
млрд кубометров

DALIT 
Израиль
оператор Noble Energy

СРЕДИЗЕМНОЕ МОРЕ

КИПР

ЕГИПЕТ
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Процентное изменение 
за торговый день 

Диапазон изменения индикатора 
за последние три месяца

2,36% ● 241,39
10,5 20,5

Последнее значение
за минувший торговый день

Рост или снижение индикатора
за торговый день

2,36% ● 241,39
10,5 20,5
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деловые новости

Вслед за AliExpress и JD.com 
на российский рынок выходит 
еще одна крупная торговая пло-
щадка из Китая — DHgate.com. 
Ее партнерами станут логистиче-
ский оператор «СПСР-Экспресс» 
и платежный сервис Qiwi. Объем 
трансграничной торговли в Рос-
сии в 2014 году составил около 
$7 млрд, причем почти две трети 
оборота пришлись на долю ки-
тайских интернет-компаний.

Вчера в Пекине DHgate.com, груп-
па Qiwi и российский экспресс-пере-
возчик «СПСР-Экспресс» объявили о 
начале сотрудничества. «Сотрудни-
чество с DHgate.com предполагает 
первый опыт предоставления услу-
ги оплаты при доставке (cash on de-
livery)»,— рассказал 

”
Ъ“ глава депар-

тамента международного развития 
«СПСР-Экспресс» Алекс Васильев. «С 
AliExpress и JD.com мы работаем по 
системе предоплаты за товары»,— 
добавляет он.

«СПСР-Экспресс» сможет оказы-
вать партнеру полный спектр услуг: 
от сбора отправлений в Китае до до-
ставки конечному получателю в 
России и сбора денежных средств в 
России для китайских продавцов на 
DHgate.com. Доставка покупателю 
будет осуществляться курьером и в 
постаматы Pickpoint. Сроки достав-
ки — два-три дня в Москву, до ше-
сти дней — в регионы, добавляет 
господин Васильев.

Роль Qiwi будет заключаться в ис-
пользовании процессинга для взаи-
морасчетов с зарубежными интер-
нет-магазинами и минимизации ри-
сков покупателей и продавцов, объ-
ясняет проектный директор компа-
нии Эдвин Луканов. «Продавец га-
рантированно получит сумму в дол-

ларах за заказ, при этом покупатель 
при доставке заплатит сумму в ру-
блях, которую он согласовал в мо-
мент оформления заказа на сайте 
интернет-магазина. Интерес к этому 

продукту сейчас проявляют многие 
участники рынка трансграничной 
торговли»,— признает он.

• DHgate.com основана в 2004 го-
ду. Компания насчитывает свы-
ше 5,5 млн клиентов более чем в 224 
странах и предлагает свыше 30 млн 
наименований товаров в различных 
категориях — от электроники, ак-
сессуаров и товаров для дома до оде-
жды и косметики. DHgate.com — это 
второй проект, созданный предпри-
нимателем Дианой Ванг: в 2004 году 
другой ее онлайн-ритейлер Joyo.com 
был куплен Amazon за $75 млн и се-
годня известен как Amazon China.
Это уже третья крупная интернет-

площадка из Китая, делающая став-
ку на российский рынок: ранее в 
Россию вышли AliExpress (входит в 
Alibaba Group) и JD.com. «Успех Al-
iExpress в России не остался незаме-
ченным в Китае, мы рады, что дру-

гие компании идут по нашим сто-
пам»,— сообщил 

”
Ъ“ глава предста-

вительства Alibaba Group в России 
Марк Завадский, отказавшись от 
дальнейших комментариев. Логи-
стика на сегодня стараниями перво-
проходцев типа AliExpress и eBay от-
лично отлажена, а производства в 
нашей стране нет, то есть китайцы 
приходят сюда всерьез и надолго, 
рассуждает президент Националь-
ной ассоциации дистанционной 
торговли Александр Иванов.

Объем трансграничной торговли 
в 2014 году составил около $7 млрд и 
вырастет по итогам 2015 года вдвое, 
причем в прошлом году 63% этого 
сегмента пришли из Китая, оцени-
вал в июне президент международ-
ной бизнес-группы JD.com Виктор 
Сюй. «В России большая по европей-
ским меркам интернет-аудитория — 
75 млн человек, из них более 20 млн 
человек неоднократно совершали 
покупки в 2014 году,— объясняет ин-
терес китайских онлайн-ритейлеров 
к российскому рынку гендиректор 
Price.ru (входит в Rambler&Co) Алек-
сей Романенков.— В ближайшие го-
ды аудитория покупателей и частота 
покупок увеличится. К тому же есть 
значительный потенциал для роста 
среднего чека, который в прошлом 
году составил около 3,3 тыс. руб., тог-
да как средний заказ на AliExpress 
был лишь около 800 руб.». По его 
мнению, доллар и евро плюс стои-
мость доставки делают покупку в ев-
ропейских и американских интер-
нет-магазинах непривлекательны-
ми, и если китайские поставщики 
учтут это в ценообразовании, то еще 
более значительная часть заказов 
может сместиться к ним.

Роман Рожков

DHgate.com перешла границу
В Россию выходит еще один китайский онлайн-ритейлер

Поправки к закону «О персональ-
ных данных», обязывающие компа-
нии хранить информацию о персо-
нальных данных россиян на серве-
рах, расположенных на территории 
России, вступают в силу с сегодняш-
него дня. Интернет-ресурсы, не со-
блюдающие данное требование, бу-
дут включаться в реестр нарушите-
лей и могут быть заблокированы по 
представлению Роскомнадзора.  Гла-
ва службы Александр Жаров ранее 
заявлял, что с 1 сентября до конца го-
да ведомство проверит на предмет 
соблюдения закона «О персональ-
ных данных» 317 компаний, среди 
которых российское представитель-
ство General Motors, «Скартел» (рабо-
тает под брендом Yota), «Лукойл-Ин-
форм», «Ростелеком». Всего в России 
под действие нового закона подпада-
ют 2,6 млн организаций.

Данные в российские ЦОД сейчас 
переносят не только иностранные, 
но и российские компании, говорит 
исполнительный директор DataPro 
Евгений Богданчиков. «Из-за деваль-
вации рубля цены на услуги ЦОД 
вРоссии стали ниже, чем за рубе-
жом, а политические настроения и 
разнообразные учения на случай от-
ключения России от интернета под-
стегивают к хранению данных 
на территории страны. Нашими 
важными клиентами также являют-
ся системные интеграторы, которые 
выступают в качестве посредников 

и нередко арендуют мощности для 
своих заказчиков»,— уточнил он.

«Несмотря на девальвацию рубля 
и, как следствие, резкое удорожание 
всего инженерного, IT- и телекомо-
борудования, большинство игроков 
старается сохранить рублевые цены 
на прежнем уровне, поэтому в долла-
ровом эквиваленте услуги россий-
ских провайдеров ЦОД стали даже 
дешевле»,— подтверждает гендирек-
тор DataLine Юрий Самойлов. По его 

словам, наибольший интерес к услу-
гам коммерческих ЦОД сейчас про-
являют международные игроки 
FMCG-сектора и ритейла, крупные 
интернет-проекты и производители 
электронной техники.

Мария Коломыченко

У персональных данных  
плохая переносимость

Холдинг «Газпром-медиа» закон-
чил первое полугодие с меньшим 
падением, чем рынок, следует 
из отчетности компании: его вы-
ручка снизилась на 9%, тогда как 
рекламные сборы всех россий-
ских медиа — на 16%. Несмотря 
на это, медиахолдинг остается 
убыточным — в первую очередь 
за счет выплат по кредиту на по-
купку в прошлом году «Проф-
Медиа» Владимира Потанина.

Консолидированная выручка хол-
динга «Газпром-медиа» в первом полу-
годии сократилась на 9%, до 31,162 мл-
рд руб., по сравнению с аналогичным 
периодом прошлого года, следует из 
отчетности медиахолдинга, имею-
щейся в распоряжении 

”
Ъ“. Предста-

витель «Газпром-медиа» Ирина Осад-
чая подтвердила корректность дан-
ных. Большую часть выручки — 
24,529 млрд руб., или 78,7%,— хол-
динг получил от рекламы. Этот пока-
затель также сократился на 9%. В пер-
вом полугодии 2014 года рекламная 
выручка «Газпром-медиа» с учетом 
приобретенного в феврале 2014 года 
«ПрофМедиа» составляла 26,706 млрд, 
или 78% консолидированной выруч-
ки. Помимо рекламы медиахолдинг в 
первом полугодии 2015 года получил 
2,725 млрд руб. от платного ТВ — 
«НТВ плюс» — и продажи междуна-
родных версий каналов холдинга; 
2,497 млрд руб. от продажи прав на 
контент; 535 млн руб. от издательской 
деятельности; 215 млн руб. от прода-

жи абонентского оборудования; 
168 млн руб. от аренды и 493 млн руб. 
за счет «прочих услуг».

Падение выручки «Газпром-ме-
диа» замедлилось: если в первом по-
лугодии она упала на 12% к аналогич-
ному периоду прошлого года, то во 
втором — на 6%. Рекламная выручка 
всех российских медиа, по данным 
Ассоциации коммуникационных 
агентств России, в первом квартале 
падала на 17%, а во втором и по ито-
гам всего полугодия — на 16%.

Операционная прибыль «Газпром-
медиа» за полугодие составила 
469 млн руб., чистый убыток — 
1,867 млрд против 481 млн руб. чистой 
прибыли годом ранее. При этом по 
итогам всего 2014 года владеющий 
холдингом Газпромбанк в своей отчет-
ности отразил убыток от медийного 
бизнеса в размере 2,094 млрд против 
8,63 млрд руб. прибыли в 2013-м. На 
убыток влияет высокий уровень кре-
дитной задолженности, говорит собе-
седник 

”
Ъ“, знакомый с результатами 

холдинга: за полгода компания вы-
платила около 2 млрд руб. процентов 
по кредитам, большую часть которых 
предоставил Газпромбанк. В январе 
2014 года Газпромбанк открыл хол-
дингу кредитную линию на $510 млн 
под 9% годовых на покупку у Владими-
ра Потанина за $602 млн холдинга 
«ПрофМедиа» (каналы ТВ-3, «Пятница» 
и «2х2», несколько радиостанций и ки-
нокомпания «Централ Партнершип»). 
«Но выплаты по кредитам можно рас-

сматривать как дивиденды в адрес ак-
ционеров»,— считает собеседник 

”
Ъ“.

По словам Ирины Осадчей, паде-
ние выручки сдерживается ростом 
аудиторных показателей развлека-
тельных каналов, сегментом платно-
го телевидения («НТВ плюс» и «Ред 
Медиа») и работой селлеров — «Газ-
пром-медиа» и «Алькасара». Так, вы-
ручка ТНТ упала за полгода на 7%, 
оценивает собеседник, знакомый с 
показателями канала, благодаря ро-
сту его средней доли за полугодие до 
13,1% с 12,4% годом ранее. При этом 
самый большой прирост выручки в 
телевизионном сегменте показала 
«Пятница» — больше 15%, говорит 
источник 

”
Ъ“. Среди каналов холдин-

га аудитория падала только у НТВ — 
его средняя доля за полугодие среди 
зрителей старше 18 лет составила 
10,7% против 12,2% в прошлом году 
(данные TNS Russia по городам с насе-
лением от 100 тыс. жителей).

Ранее за второй квартал отчитался 
холдинг «СТС Медиа» (СТС, «Домаш-
ний», «Перец»), выручка которого упа-
ла сильнее рынка — на 25%, до 4,9 мл-
рд руб. (за полугодие — тоже на 25%, 
до 9,8 млрд руб.). Компания отложила 
крупные проекты, снизила расходы 
на контент, что отрицательно сказа-
лось на ее аудиторных показателях, 
но осталась прибыльной. Рентабель-
ность по OIBDA по итогам второго 
квартала «СТС Медиа» составляла 
11,5%, у «Газпром-медиа» — 11,7%.

Анна Афанасьева

«Газпром-медиа»  
не торопится за рынком
Выручка медиахолдинга снижается медленнее,  
чем у конкурентов

В отчете также приводится рас-
пределение онлайн-торговли БТиЭ 
по регионам России. Так, на 2,4 п. п. 
выросли продажи в центральной ча-
сти страны, где по итогам полугодия 
продано БТиЭ на 35,2 млрд руб., это 
48,2% всей выручки сегмента. Выро-
сли продажи и на Дальнем Востоке, 
где ритейлеры заработали 3% всей 
выручки. В других федеральных 
округах аналитики зафиксировали 
спад продаж. Артем Соколов объяс-
няет рост выручки в центральных ре-
гионах тем, что там сохраняется 
спрос, тогда как в других субъектах 
зафиксировано более сильное паде-
ние покупательской способности. На 
Дальнем Востоке и в Сибири продав-
цы «чувствуют себя лучше других», 
поскольку там увеличивается число 
интернет-пользователей, а потому 
растет и торговля через интернет. В 
частности, онлайн-продажи на Даль-
нем Востоке подскочили на 29%, сле-
дует из отчета. По мнению заместите-
ля гендиректора GfK в России Макси-
ма Быстрицкого, такой результат свя-
зан с ростом продаж основных игро-
ков. В текущем году на Дальний Вос-
ток пришли IKEA и «Эльдорадо», от-
мечают в АКИТ. По мнению господи-
на Соколова, по итогам года онлайн-

продажи БТиЭ в России останутся на 
уровне прошлого года и составят 
185 млрд. руб. Снижение, которое 
было в первом полугодии, будет ком-
пенсировано новогодними продажа-
ми, прогнозирует он.

Ситуация на рынке по-разному 
влияет на бизнес. Некоторые ритей-
леры уже прекратили свою работу 
(«Киберри») или разбираются с креди-

торами (Enter). Президент сети DNS 
Дмитрий Алексеев замечает сокра-
щение всего рынка, не комментируя 
спада в электронной коммерции. В 
сети «М.Видео» продажи через интер-
нет-магазин по итогам полугодия вы-
росли на 29%, говорится в отчетности 
компании. Президент «М.Видео» 
Александр Тынкован отмечал, что во 
втором квартале продажи электрони-
ки впервые после декабрьских пиков 
показали положительную динамику. 
О росте интернет-продаж сообщали 
также «Эльдорадо» и «Связной», напо-
минает сооснователь Data Insight Фе-
дор Вирин. «Если крупные игроки 
растут, с чего должен падать весь ры-
нок»,— удивляется эксперт. По его 
расчетам, вся интернет-торговля в 
России в первом полугодии выросла 
по количеству проданных товаров на 
несколько процентов. «По нашим 
данным, есть существенное замедле-
ние темпов роста и количества про-
даж. За прошлый год было 17% роста в 
штуках, а в этом году — 4–7%. То есть 
замедление больше чем в два раза, но 
в рублях — рост, похожий на прош-
лый год»,— говорит Федор Вирин. По 
итогам 2015 года ожидается двузнач-
ный рост рынка интернет-торговли в 
деньгах, правда, он будет на уровне 
инфляции, оговаривается эксперт.

Владислав Новый

Торговцы накликали кризис
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ЦИТАТА

Если ты покупаешь то, что тебе 
не нужно, то скоро будешь 
 продавать то, что тебе необходимо
— Бенджамин Франклин,
американский государственный 
 деятель, ученый, дипломат

ЛОГИСТИКА

РФПИ складирует 
недвижимость
Российский фонд прямых 
 инвестиций (РФПИ) и арабский 
государственный инвестфонд 
Mubadala могут выкупить у PNK 
Group в Подмосковье два логи-
стических комплекса общей 
стоимостью 10–11,2 млрд руб. 
Если сделка состоится, она ста-
нет третьей в списке тех, что 
 заключила PNK этим летом.

О переговорах РФПИ, Mubadala и 
PNK Group по вопросу приобретения 
двух складов сообщило Reuters. Речь 
идет о логистических комплексах 
«PNK-Чехов 3» (на юге Подмосковья) и 
«PNK—Северное Шереметьево» (на 
севере области). Общая площадь 
этих объектов — 250 тыс. кв. м. Пред-
ставитель РФПИ от комментариев от-
казался, в Mubadala не ответили опе-
ративно на запрос 

”
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PNK Group Олег Мамаев сообщил, 

что объекты действительно могут 
быть проданы и компания ведет пе-
реговоры с разными претендентами.

По оценке директора отдела ис-
следований рынка CBRE Валентина 
Гаврилова, текущий уровень цен на 
складские объекты составляет 40–
45 тыс. руб. за 1 кв. м. Таким образом, 
оба объекта могут быть проданы за 
10–11,2 млрд руб. «Но, учитывая вы-
сокую вакансию и большой объем 
сделки, можно предполагать дис-
конт до 10%»,— полагает эксперт.

PNK Group бизнесмена Андрея 
Шаркова управляет и владеет 14 объ-
ектами в Москве и регионах общей 
площадью около 2 млн кв. м. Они 
пользуются спросом у инвесторов — 
в июне текущего года «PNK-Чехов 1» 
приобрела MLP, управляющая склад-
скими активами группы БИН Мика-
ила Шишханова и Саид-Салама и 
Михаила Гуцериевых. В первой по-
ловине августа стало известно о сдел-
ке с Adidas Group — компания выку-

пает 120 тыс. кв. м (это площади, 
оставшиеся в собственности PNK, 
остальные распроданы) в «PNK-Че-
хов 2» (общая площадь комплекса — 
286 тыс. кв. м). Половину этого объе-
ма Adidas занимает сама, оставшую-
ся часть арендует ритейлер Enter.

Mubadala — суверенный инвести-
ционный фонд ОАЭ основан и контр-
олируется правительством Абу-Даби. 
Фонд инвестирует в аэрокосмиче-
ский сектор, полупроводники, гор-
но-металлургическую и нефтегазо-
вую отрасли, возобновляемые источ-
ники энергии, IT, здравоохранение, 
недвижимость и инфраструктуру, 
сектор услуг. У РФПИ и Mubadala есть 
совместный фонд (создан в 2013 го-
ду), под управлением которого 
$2 млрд для инвестиций в совмест-
ные проекты в России. В прошлом 
году РФПИ и Mubadala Development 
собирались строить склады с рос-
сийской компанией ДГ-19.

Екатерина Геращенко

Развитие этой темы  
слушайте в утреннем эфире  
радио
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ВЫРУЧКА КРУПНЕЙШИХ ПРОВАЙДЕРОВ ЦОД В РОССИИ  ИСТОЧНИК: CNEWS ANALYTICS, 2014.
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НЕКРОЛОГ

В воскресенье в Лос-Анджелесе 
на 77-м году жизни от рака мозга 
умер Уэс Крейвен, «отец» Фред-
ди Крюгера из «Кошмара на ули-
це Вязов» (1984) и убийцы в мас-
ке из квадрологии «Крик» (1996, 
1997, 2000, 2011). Самый авто-
ритетный король ужасов срав-
нивал себя с импрессиониста-
ми, безразличными к признанию 
истеблишментом, и за 43 года  
совершил в своем жанре пару 
 революций, а заодно одну контр-
революцию.

Когда продюсер предложил 
32-летнему филологу Крейвену 
снять фильм ужасов, тот запроте-
стовал: «Да я ни одного фильма ужа-
сов в жизни не видел». Продюсер ре-
зонно возразил: «Ты же фундамен-
талист, вокруг тебя демоны долж-
ны стаями виться». Крейвен поко-
рился и снял «Последний дом сле-
ва» (1972), самый неприятный и не-
отвязный фильм ужасов в мире, дей-
ствительно выпустив на экран демо-
нов, но ответственных не за его пер-
сональные, а за национальные стра-
хи. Патриархальная американская 
мечта — все значительное в культу-
ре США посвящено поискам этой 
ускользающей мечты — рушилась 
по воле «белой швали», истязавшей, 
насиловавшей и убивавшей дочь 
образцово-показательных родите-
лей и ее подругу. Месть родителей 
была пострашнее зверств урок-де-
генератов. Смотреть фильм и поны-
не мучительно. Неловкость усили-
вают не условно-жанровая, а реали-
стически-европейская манера съем-
ки и то, что Крейвен перепел мисти-
ческую трагедию Ингмара Бергмана 
«Источник» (1960). Только у Бергма-
на зверство неисповедимо порожда-
ло чудо, а для Крейвена катарсис был 
немыслим.

Да, он был фундаменталистом: 
его родители — непреклонные бап-
тисты из Кливленда — табуирова-
ли любое кино, кроме диснеевско-
го. Оказавшись после школы в Нью-
Йорке, он испытал шок от филь-
ма Роберта Маллигана «Убить пере-
смешника» (1962): наш Маугли даже 
предположить не мог, что существу-
ет кино помимо «Бемби». В малень-
ких кинозалах он поглощал «новую 

волну» и Бергмана. Забросив фило-
логию, нырнул в мир кино. В 2005 го-
ду из документального фильма «Вну-
три глубокой глотки» выяснились 
детали его дебюта. Крейвен начинал 
как порнограф и, очевидно, участво-
вал в написании и/или монтаже са-
мой знаменитой порнухи в мире — 
«Глубокой глотки» (1972) Джерарда 
Дамиано. Что ж, тогда порно было 
вполне революционным жанром во 
флере европейской изысканности.

Вторую жанровую революцию — 
после «Последнего дома» и столь же 
угнетающего фильма «У холмов есть 
глаза» (1977) о мутантах-каннибалах 
Юпитере и его сыновьях Меркурии, 
Марсе и Плутоне — Крейвен совер-
шил, выпустив на экран монстра со 
жженым лицом и когтями-стиле-
тами. «Кошмар на улице Вязов», от-
крыл золотую жанровую жилу блу-
ждания между сном и явью и балан-
сировал на грани подросткового 
хоррора и вполне взрослого липко-
го кошмара, не впадая в инфантиль-
ность. Чего нельзя сказать о пресло-
вутом «Крике», в котором — и это бы-
ло жанровой контрреволюцией — 
Крейвен не без боя, но капитули-
ровал перед запросами тинейджер-
ской аудитории.

Улица Вязов в городке Потсдам, 
штат Нью-Йорк, где Крейвен препо-
давал в колледже английскую литера-
туру, не случайная тезка далласской 
улицы, на которой был убит прези-
дент Кеннеди. Крейвен как художник 
американской мечты был политиче-

ским режиссером. В тени «Кошмара» 
и «Криков» остаются два откровенно 
политических шедевра. В «Змее и ра-
дуге» (1988) он поместил мифологию 
зомби в контекст проамериканской 
и запредельно изуверской диктату-
ры семейства Дювалье на Гаити. «Лю-
ди под лестницей» (1991) просто пе-
реводили «Коммунистический мани-
фест» на язык ужасов. Семейка извра-
щенцев-лендлордов, чье безумие воз-
растало прямо пропорционально их 
алчности, держала в заточении «про-
клятьем заклейменных» бедняцких 
детей, доводя их до утраты челове-
ческого облика. Ну а «Ночной рейс» 
(2005) был фильмом не столько о тер-
рористической угрозе, сколько о па-
раноическом страхе, порожденном 
11 сентября.

Крейвен запросто мог снимать 
большое кино. Экстравагантная — 
в свой правильной классичности — 
«Музыка сердца» (1999) прине-
сла номинацию на «Оскар» Мерил 
Стрип, сыгравшей создательницу 
музыкальной школы в Гарлеме. Но-
велла с участием призрака Оскара 
Уайльда на кладбище Пер-Лашез — 
один из самых обаятельных сегмен-
тов альманаха «Париж, я люблю те-
бя» (2006). Мог, но не особенно-то 
и хотел. Как никто другой, Крейвен 
знал, что в эпоху «после Освенцима 
и Хиросимы» самые жестокие пре-
тензии к мироустройству пристой-
но предъявлять лишь в рамках са-
мых низких жанров.

Михаил Трофименков

Таких кошмаров  
больше не будет
Скончался режиссер Уэс Крейвен

В Нью-Йорке стартовал послед-
ний в сезоне турнир Большого 
шлема — US Open. Главным дей-
ствующим лицом чемпионата ста-
нет, безусловно, первая ракетка 
мира Серена Уильямс. Ведь в том 
случае, если американка завою-
ет титул, она будет первой за по-
следние без малого три десятка 
лет теннисисткой, которой уда-
лось за сезон выиграть все четы-
ре главных турнира. Что касается 
российского представительст-
ва, то по нему был нанесен мощ-
нейший удар, выразившийся в от-
казе от участия в соревнованиях 
 из-за травмы Марии Шараповой.

В активе Серены Уильямс имеется 
так много громких побед, что с лих-
вой хватило бы даже не на одну-две, 
а, пожалуй, на пять-шесть карьер, ко-
торые и специалисты, и болельщи-
ки сочли бы более чем успешными. 
К нынешнему US Open Уильямс по-
дошла с 21 титулом, завоеванным 
на турнирах Большого шлема. Плюс 
на ее счету еще почти полсотни по-
бед на чемпионатах рангом пониже. 
И все же именно этот US Open для Се-
рены Уильямс особенный. Все дело 
в том, что победа на домашнем чем-
пионате поставит американку вро-
вень с величайшей, может быть, 
теннисисткой всех времен Штеф-
фи Граф. Немецкая спортсменка бы-
ла последней, кому удалось за один 
сезон (было это в 1988 году) выиг-
рать все четыре главных чемпио-
ната, то есть завоевать собственно 
Большой шлем. Уильямс для повто-
рения достижения немки осталось 
всего лишь победить в Нью-Йорке. 
К слову, в случае успеха американка 
сравняется с Граф и по общему числу 
больших трофеев — у них будет по 
22 победы. Но при этом Серена Уи-
льямс ведь и не думает завершать ка-
рьеру, так что у нее будут все шансы 
стать попросту лучшей из лучших.

Оценивать перспективы Серены 
Уильямс в чемпионате, принимая 
в расчет сложность доставшегося ей 
посева,— занятие в общем-то бессмы-
сленное. Просто потому, что амери-
канка, как она многократно доказы-
вала за годы, проведенные на корте, 
играет в своей собственной лиге и со-
перничает де-факто лишь сама с со-
бой. А те случаи, когда Уильямс не вы-
игрывает, объясняются либо неваж-
ной формой спортсменки, либо не-
редко проявляющейся у нее утомлен-
ностью игрой и вытекающим из это-
го очевидным нежеланием выклады-
ваться по полной.

Пока, впрочем, оснований сомне-
ваться в том, что Серена Уильямс бу-
дет, что называется, в порядке, нем-
ного. Да, после Wimbledon у нее на-
ступил определенный спад, она не-
удачно выступила на турнирах в Бо-
стаде и Торонто, но вот уже в Цинцин-

нати во второй половине августа аме-
риканке вновь не было равных. Неу-
дивительно, что букмекеры William 
Hill котируют ее с оставляющим мало 
простора для комментариев коэффи-
циентом — 1,83. Для сравнения: пре-
тендентки номер два и три — белору-
ска Виктория Азаренко и румынка 
Симона Халеп — котируются с коэф-
фициентами 9 и 11 соответственно. 
Хотя нельзя не упомянуть о том, что 
такое всеобщее ожидание победы Уи-
льямс, что ни говори, создает допол-
нительную психологическую нагруз-
ку на нее. Сама теннисистка уверяет, 
что пока никакого давления не ощу-
щает, но признает, что это утвержде-
ние справедливо для ранних стадий 
турнира. «По мере продвижения, мо-
жет быть, давление и проявится»,— 
полагает Серена Уильямс.

К сожалению, в числе тенниси-
сток, которым мог бы выпасть шанс 
остановить продвижение американ-
ки к величию, не будет Марии Шара-
повой. Россиянка была посеяна под 
третьим номером и должна была пе-
ресечься с Уильямс в полуфинале, но 
перед самым стартом турнира она 
уведомила организаторов соревно-
ваний о том, что снимается с турни-
ра. Свой отказ россиянка, не играв-
шая официальных матчей начиная 

с полуфинала Wimbledon, где она 
уступила все той же Уильямс (счет по 
личным встречам после этого стал 
18:2 в пользу американской спор-
тсменки), объяснила травмой пра-
вой ноги. Отметим, что ранее Мария 
Шарапова утверждала, что там нет 
ничего серьезного и речь идет о про-
стом растяжении мышц, но, как ока-
залось, восстановление потребова-
ло больше времени, чем предпола-
галось. Место Шараповой было от-
дано еще одной российской тенни-
систке — Дарье Касаткиной.

В мужской части соревнований 
список претендентов на титул при-
мерно тот же, что и всегда: Новак 
Джокович, Энди Маррей, Роджер Фе-
дерер. Повторения прошлогоднего 
«чуда», когда за титул бились Марин 
Чилич и Кеи Нисикори, вряд ли сто-
ит ожидать. Отдельно стоит отметить 
Рафаэля Надаля, который в этот раз 
выступает в роли своего рода джоке-
ра. Испанец переживает непростой 
период в карьере, но не исключено, 
что именно на US Open он попытает-
ся вернуть утраченные позиции.

Российское представительство, 
если брать в расчет цифры, вполне 
солидное — в основной сетке значат-
ся пять отечественных теннисистов. 
Другое дело, что уровень мужского 
тенниса в России сейчас таков, что, 
скорее всего, уже к третьему, макси-
мум четвертому кругу россиян в сет-
ке не останется.

Александр Петров

ТЕННИС

Серена Уильямс 
пошла за шлемом
US Open стартовал без Марии Шараповой
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В ГМИИ им. А. С. Пушкина откры-
лась выставка «Коллекция, за-
бытая на век». О трогательном 
собрании монетарных, знако-
вых и знаменательных древно-
стей, сделанном протоиереем, 
богословом, переводчиком с не-
мецкого и основателем Свято-
Князь-Владимирского братства 
Алексеем Мальцевым, рассказы-
вает ЕКАТЕРИНА ИСТОМИНА.

Экспозиция, которая публично 
аккредитована как «Памятники ну-
мизматики из Музея русской исто-
рии за границей при Свято-Князь-
Владимирском братстве в собрании 
ГМИИ им. А. С. Пушкина», занима-
ет камерный 31-й выставочный зал 
в центральном здании. Крохотная, 
но исключительно цельная коллек-
ция Мальцева выглядит неподдель-
ным сокровищем в безмятежном бе-
лоснежном капище циклопических 
античных слепков музея. Это собра-
ние, с одной стороны, есть долго-
жданная память о подвижничест-
ве и неустанной деятельности соб-
ственно самого Алексея Петрови-
ча Мальцева, служившего с сентя-
бря 1886 года предстоятелем посоль-
ской домовой церкви Святого Влади-
мира в Берлине. Уроженец Ярославля 
(1854), выпускник Петербургской ду-
ховной академии в чине кандидата 
богословия (1878), в 1890-м Алексей 
Мальцев развернул в Берлине масси-
рованную благотворительную дея-
тельность с основания им старейше-
го русского благотворительного об-
щества в Германии, а именно Свято-
Князь-Владимирского братства. Кро-
ме того, в пригороде нынешней не-
мецкой столицы Тегель, где сейчас 
находится форпост авиакомпании 
Lufthansa, Мальцевым было основа-
но православное кладбище (1892), 
а через пять лет открылся Дом Алек-
сандра III — с прикладными мастер-
скими, где нуждающиеся могли за-
работать средства на жизнь в Евро-
пе или же на возращение в родную 
Россию. Протоиерей Мальцев помо-
гал возведению больших и малых 
православных храмов на террито-
рии Германии; он также занимался 
переводами на немецкий язык бого-
словских православных текстов. Де-

ятельный, стойкий и в лучшем смы-
сле слова ортодоксальный характер 
Мальцева, вынужденного вернуться 
в Россию после начала Первой миро-
вой войны и скончавшегося в Кисло-
водске от диабета в 1915-м, позволил 
ему собрать примечательную коллек-
цию — монет, медалей, памятных же-
тонов, иных драгоценных знаков. 
В открывшейся в ГМИИ экспозиции 
много исторических образцовых чер-
но-белых фотографий — «Вид на уча-
сток братства и храм Святых Равноа-
постольных Константина и Елены» 
(Берлин—Тегель) или же «Интерьер 
Музея русской истории за границей». 
К слову, собрание Музея русской 
истории, основанного Мальцевым 
при братстве, включало в себя живо-
пись, гравюры, скульптуру, фотогра-
фию и документы, монеты и медали. 
После Второй мировой войны счита-
лось, что вышеперечисленная маль-
цевская коллекция полностью утра-
чена, но в 1956 году в ГМИИ имени 
Пушкина постучался дореволюцион-
ный час: далекая наследница Маль-
цева Елизавета Кваас передала собра-
ние русского богослова в дар СССР.

С другой стороны, собрание «Кол-
лекция, забытая на век» — это и ука-
зующий образовательный экзерсис, 
позволяющий напомнить посети-
телям, во-первых, о стойкой куль-
туре коллекционирования в выс-
ших и воспитанных кругах Россий-
ской Империи, а во-вторых, о вари-
ативности собственно собирательст-
ва. Вот, к примеру, Алексей Мальцев, 
не щадя живота своего, собирал «Мо-
неты Российской Империи»: это под-
слеповатые серебряные рубли эпохи 
Петра I, мрачные рубли Елизаветы 
Петровны, горделивые рубли Екате-
рины II, сдержанные рубли Павла I, 
романтичные рубли Александра I, 
практичные, «палкинские» рубли 
Николая I, русофильские коронаци-
онные рубли Александра III. К этой 
патриотической монетарной секции 
на выставке примыкает глава «Меда-
ли и жетоны на религиозные сюже-
ты». Культура таких мемориальных 
кунштюков в значительной степе-
ни была утрачена после Октябрь-
ской революции, однако вспом-
нить о ней все-таки возможно и сей-

час. Так, в выставку «Коллекция, за-
бытая на век» включены возвышен-
ные «Медаль на освещение Смоль-
ного Воскресения Христова собора 
в Санкт-Петербурге», «Медаль в па-
мять процесса над царевичем Алек-
сеем», «Медаль на смерть императо-
ра Петра I», блеклый жетон «В память 
окончания строительства и освяще-
ния храма Христа Спасителя в Мо-
скве», а также примечательные за-
падные штуковины — «Медаль к Ро-
ждеству и Новому 1635 году» и талер 
«Сожжение на костре Яна Гуса» (око-
ло 1537 года). Отдельной строкой 
идут просто жетоны: подобная совет-
ская субкультура коллекционирова-
ния знала в большей мере указатель-
ные, а не мемориальные жетоны — 
к примеру, жетоны железнодорож-
ного проводника или же поселково-
го милиционера. Но между тем в Рос-
сийской Империи жетоны радостно 
выпускали по разнообразным случа-
ям, по большей части высокого госу-
дарственного значения (итак, при-
сутствуют — «На коронацию импера-
трицы Елизаветы Петровны», 1742; 
«В память спасения царской семьи», 
1888; «Медаль на 100-летие Морско-
го министерства», 1902; «Медаль на 
100-летие Министерства народного 
просвещения», 1902).

В мальцевской выставке прини-
мают участие и «Античные моне-
ты» (Древняя Греция, Аттика, Ахейя, 
Римская Империя), «Европейские 
военные награды» (австрийские, 
болгарские, голландские, немец-
кие), «Предметы, связанные с исто-
рией Свято-Князь-Владимирского 
братства», «Медали, посвященные 
российской военной истории», «Ме-
дали, посвященные внешней поли-
тике Российской Империи», «Моне-
ты Азии и арабского Востока» (Япо-
ния, Китай, Османская Империя, 
Иран), но все-таки сердцевиной экс-
позиции стоит считать именно «рус-
ские» монетные образцы. Именно 
они говорят о ностальгии, об уме 
и рвении, о любви и преданности 
родине и отчасти о незаслуженном 
забвении коллекционера Алексея 
Мальцева — о забвении, которому 
суждено однажды все-таки чуть-чуть 
развеяться.

ВЫСТАВКА НУМИЗМАТИКА

Круглые отличные
«Коллекция, забытая на век» в Музее имени Пушкина

На пути к Большому шлему 
у Серены Уильямс (на фото) 
уже не стоит основная сопер-
ница Мария Шарапова  ФОТО AP

После первых семи туров в Рос-
сийской футбольной премьер-
лиге (РФПЛ) фактически прои-
зошла первая отставка. Уйти с 
поста главного тренера «Рубина» 
от Рината Билялетдинова потре-
бовал исполняющий обязанности 
главы Республики Татарстан Ру-
стам Минниханов. Также он пред-
ложил сложить полномочия пре-
зидента казанского футбольного 
клуба Валерия Сорокина. При-
чиной столь резких кадровых ре-
шений стали неудовлетвори-
тельные результаты «Рубина», 
который занимает предпослед-
нее место в турнирной таблице.

В седьмом туре судьба сразу двух 
тренеров клубов РФПЛ висела на во-
лоске. И если Юрию Семину удалось 
удержаться во главе «Анжи» благо-
даря сенсационной выездной побе-
де над «Спартаком» (кстати, первой в 
сезоне для махачкалинцев), то глав-
ному тренеру Ринату Билялетдино-
ву, похоже, придется покинуть свой 
пост. В воскресенье казанцы в мень-
шинстве уступили в гостях до этого 
не побеждавшей «Мордовии» — 1:2 
— и еще прочнее увязли на дне тур-
нирной таблицы: ниже «Рубина» рас-
полагается только «Кубань», уступаю-
щая казанцам по разнице забитых и 
пропущенных мячей.

При таких результатах (шесть пора-
жений в семи матчах) отставку Рината 
Билялетдинова можно было предви-
деть, но по крайней мере сам тренер 
о ней, кажется, не подозревал. После 
матча с «Мордовией» он рассуждал, 
как надо использовать паузу в чемпио-
нате на матчи сборной, и говорил, что 

«бросать весла никто не собирается и 
сидеть и ждать, когда улыбнется сол-
нышко, никто не будет». Однако ждать 
не стали и в руководстве региона.

Рината Билялетдинова уволили 
довольно необычным способом. Ис-
полняющий обязанности президен-
та Республики Татарстан Рустам Мин-
ниханов через официальный сайт 
региона предложил тренеру «добро-
вольно сложить с себя полномочия 
по управлению клубом — в связи с 
низким уровнем игры команды». 
Пока официальной информации от 
«Рубина» по поводу отставки Рината 
Билялетдинова нет, однако трудно 
представить, чтобы специалист мог 
бы не удовлетворить просьбу столь 
высокого начальника. Кроме того, 
вчера в казанском клубе не распола-
гали информацией о том, кто прове-
дет тренировку команды 4 сентября. 
Помощник же Рината Билялетдино-
ва Дмитрий Кузнецов рассказал, что 
сначала с тренерским штабом долж-
ны переговорить генеральный ди-
ректор «Рубина» Айрат Гараев и «лю-
ди, которые брали» их на работу. Эта 
встреча запланирована на конец не-
дели, когда команда соберется в усе-
ченном составе, без сборников.

Увольнение Рината Билялетдино-
ва очень похоже не на простую пере-
становку, а на полномасштабную ка-
дровую революцию, так как Рустам 
Минниханов заодно потребовал до-
бровольно уйти в отставку и прези-
дента «Рубина» Валерия Сорокина. С 
именами обоих связана глубокая пе-
резагрузка клуба и команды после 
резонансного увольнения ее много-
летнего наставника Курбана Бердые-

ва в 2013 году. Перед новым руковод-
ством «Рубина» тогда поставили за-
дачу превратить закрытый провин-
циальный клуб в узнаваемый бренд, 
повысить лояльность болельщиков, 
наполнить трибуны и сделать так, 
чтобы за основную команду играли 
свои воспитанники. В прошлом сезо-
не казанцы с этими задачами успеш-
но справились: интерес к клубу в ре-
гионе вырос в несколько раз, увели-
чилась посещаемость матчей, а ко-
манда, ставшая одним из открытий 
чемпионата, финишировала на пя-
том месте. Из-за дисквалификации, 
наложенной Союзом европейских 
футбольных ассоциаций (UEFA) на 
«Динамо», «Рубин» даже получил пра-
во сыграть в квалификации к Лиге 
Европы, которую удачно преодолел, 
выйдя в групповой раунд второго по 
значимости еврокубка. Однако этот 
локальный успех остался незамечен-
ным руководством республики.

Кто будет новым главным трене-
ром «Рубина», пока неизвестно. «Во-
прос дальнейшего управления ФК 

”
Рубин“ будет рассмотрен на бли-

жайшем заседании попечительского 
совета клуба»,— говорится в сообще-
нии и. о. президента Татарстана. По-
сле того как стало известно об уволь-
нениях в «Рубине», появилась ин-
формация о том, что основной кан-
дидат на пост главного тренера — 
Станислав Черчесов, недавно поки-
нувший «Динамо». Однако источник 

”
Ъ“ опроверг ее: «Есть еще ряд канди-

датур. Поэтому говорить о Черчесове 
преждевременно».

Петр Кузнецов;  
Андрей Смирнов, Казань

КАДРЫ

Рината Билялетдинова 
попросили на выход
От тренера «Рубина» ждут увольнения
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